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   ИННОВАЦИИ

Ирина ВА РЛ А МОВА, i.varlamova@don.media

На Дону успешно провели трехлетний экспери-
мент по выращиванию черешни в закрытом грун-
те и намерены масштабировать проект. Теплич-
ные условия снизят риски потери урожая во время 
града и весенних заморозков, а также позволят 
созреть ягоде уже в марте-апреле.

Зимний сон черешни
В России, в том числе в Ростовской области, 

черешня начинает появляться в конце мая. До 
того, пока не созреет свой урожай, ее везут из 
стран ближнего зарубежья – Узбекистана и Азер-
байджана. В марте, апреле, начале мая вообще 
никакой черешни нет, и если она появляется, то 
маленькими партиями в элитных магазинах, и 
стоит баснословных денег. Например, стоимость 
чилийской в это время года в зависимости от 

того, какой урожай собрали, составляет от пяти до 
10 тысяч рублей за один килограмм, и она быстро 
исчезает с прилавков. 

Дело в том, что черешня – ягода не лежкая, это не 
яблоко, которое можно хранить полгода и больше 
при определенных условиях. Черешня максимум 
может храниться месяц. Однако, зная все нюансы 
выращивания черешни в теплице, в Ростовской 
области ее можно получить на месяц –полтора 
раньше. Эксперимент провели в «Агрофирме «До-
нецкая долина», основное направление деятельно-
сти которой – выращивание саженцев плодовых 
деревьев. Но есть и свои сады, но в этом году, когда 
грянули возвратные заморозки, погиб практиче-
ски весь урожай. Чтобы минимизировать погодные 
риски и иметь возможность поставлять на рынок 
свою, местную ягоду, по качеству не уступающую 
чилийской, агроном компании Валерий Кареник и 
оттачивал свою технологию в небольшой теплице, 
где сейчас растут 15 деревьев. Понятно, что инте-
рес в этом случае не коммерческий, а научный. 

Надо сказать, что Валерий 
Михайлович в садоводстве уже 
23 года, а в сельском хозяйстве 
– всю жизнь. Он – выпускник 
Тимирязевской академии, рабо-
тал в разных регионах страны, 
в прошлом году ему было при-
своено звание «Заслуженный 
работник сельского хозяйства 
РФ». Он кандидат сельхозна-
ук, и его работа посвящена как 
раз выращиванию черешне-
вых садов. В своей маленькой 
теплице агроном высадил че-
решни на карликовых подвоях 
и создал для них необходимые 
условия. Первый урожай по-
лучили три года назад в конце 
апреля, а в этом году уже к 
марту.
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   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Если власти Ростова уже анон-
сировали введение туристичес-
кого налога с 2025 года, то пред-
ставители Таганрога, Новочер-
касска, Азова и других городов 
и районов громких заявлений 
еще не сделали.

С новым сбором?!
– Введение туристического на-

лога в городах Ростовской области 
– очень важная тема для всей от-
расли. Кто-то уже принялся под-
считывать возможную прибыль, 
но все-таки надо учитывать и тот 
факт, что туризм – это в большей 
степени впечатления, – задала тон 
дискуссии Светлана Абдулазизо-
ва, вице-президент Торгово-про-
мышленной палаты Ростовской 
области, куда пригласили пред-
ставителей власти и индустрии 

гостеприимства для обсуждения 
будущих нововведений.

После июльских поправок в 
Налоговом кодексе РФ появилась 
статья «Туристический налог». Он 
пришел на смену курортному сбо-
ру, ранее действовавшему в Алтае, 
Крыму, на Кубани и в Ставрополье.

– На Дону он не применялся, 
поэтому опыта и практики в этой 
теме у наших отельеров нет. Сей-
час они туристический налог вос-
принимают как дополнительную 
фискальную нагрузку, которая в 
целом заметно увеличится на ма-
лый и средний бизнес с 1 января 
2025 года. Новый налог фактически 
будет оплачивать турист, однако 
его администрирование ляжет на 
плечи отельеров, – отметила Свет-
лана Абдулазизова.

100 рублей –  
это много или мало?

Проект закона о введении ту-
ристического налога уже опубли-
ковали власти Северной столицы, 

Великого Новгорода, Вологды и 
Петрозаводска.

– Но есть города, в которых 
решили не торопиться. Они хотят 
тщательно оценить, насколько 
сбор повлияет на их туристиче-
скую привлекательность. Сре-
ди них Казань, Екатеринбург. 
Аналогичное решение приняли 
в Крыму, – уточнила Светлана 
Абдулазизова.

Повременить с туристическом 
налогом нужно и в Ростовской 
области. Об этом заявила прези-
дент Ассоциации профессиона-
лов индустрии гостеприимства 
Елена Папиж.

– Многие говорят: ну что такое 
100 рублей? Это же не серьезная 
сумма, а мелочь. Однако нуж-
но понимать, что Ростовская 
область сейчас находится не в 
лучшем положении, в том чис-
ле из-за закрытого аэропорта. К 
тому же в регионе сейчас не про-
водятся масштабные событийные 
мероприятия, которые бы стали 

притягательными для туристов, – 
рассуждает Елена Папиж.

По ее словам, 80% гостей дон-
ских гостиниц и отелей в 2022-
2023 годах были участники СВО, 
которые являются льготниками.

Еще один нюанс: действие ту-
ристического налога будет рас-
пространяться только на класси-
фицированные отели, гостиницы 
и хостелы. Сейчас в таком реестре 
на Дону находится 681 объект.

– Список заметно пополнился 
хостелами, которые на самом деле 
являются рабочими общежити-
ями в наших индустриальных 
центрах, таких как Новошах-
тинск, Шахты. По новым прави-
лам рабочие общежития вынуж-
дены официально становиться 
хостелами, чтобы иметь возмож-
ность зарегистрировать у себя 
рабочих-иностранцев. С кого мы 
собираемся взимать 100 рублей? 
Какие это туристы? – говорит 
Елена Папиж.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Сергей Михалев, первый вице-
спикер донского парламента

Мы предлагаем увеличить 
размер штрафа для водите-
лей большегрузов, нарушаю-
щих запрет на въезд в Ростов
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Владимир Касютин, секретарь 
Союза журналистов России

Далеко не всегда  
в создании хорошей газеты 
играют роль  
финансы
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Марианна Варданян, преподава-
тель корейского языка

Изучение корейского  
похоже на пословицу  
«чем дальше в лес,  
тем больше дров»

Василий Голубев, губернатор 
Ростовской области
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ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Азов (4)
Таганрог (4)
Шахты (4)
Волгодонск (5)
Каменский район (3)
Цимлянский район (3)
Матвеево-Курганский район (4)

мир
Чили (3)
Южная Корея (3)
Италия (4)
Франция (4)

страна
Казань (2)
Екатеринбург (4)
Пермь (4)
Тверская область (5)
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подписной индекс
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ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Благо получат
Участники расширенного заседания совета Общественной палаты Рос-
товской области создали рабочую группу по подготовке ежегодного 
доклада о деятельности палаты и состоянии институтов гражданско-
го общества на Дону по итогам 2024 года. На встречу приехали пред-
седатель Общественной палаты Ростовской области Вячеслав Кущев, 
его первый заместитель Юрий Зерщиков, заместитель министра ре-
гиональной политики и массовых коммуникаций Максим Даниленко, 
а также председатели комиссий Общественной палаты. Торжественную 
часть заседания посвятили вручению благодарностей и почетных гра-
мот по итогам Единого дня голосования. Высокий уровень организации 
проведения выборов отметил Александр Брод, член Совета при прези-
денте РФ по развитию гражданского общества и правам человека.
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СОБЫТИЯ

Молодо-зелено

Осенний День древонасажде-
ния с размахом прошел во всех 
городах и районах донского ре-
гиона. 

На территории старого ростов-
ского аэропорта заложили парк 
«Новый Ростов». Деревья сажали 
первый замгубернатора Ростовской 
области Александр Скрябин, со-
ветник губернатора, председатель 
совета директоров Региональной 
корпорации развития (РКР) Вик-
тор Гончаров и гендиректор РКР 
Михаил Тихонов, руководители 
министерств и ведомств, а также 
партнерских предприятий, волон-
теры. В парке появились крымские 
и обыкновенные сосны, клены, 
липы, декоративные яблони, бере-
зы и черемуха. 

Депутаты донского парламента 
и сотрудники аппарата сажали де-
ревья сразу в нескольких локациях. 
Как уточнил замглавы Заксобрания 
региона, председатель комитета по 
законодательству Александр Коса-
чев, в зеленой зоне дорожного коль-
ца рядом с парком «Левобережный» 
появилось 40 молодых сосен. Кроме 
того, в парке «Дружба» в Северном 
жилом массиве депутаты Магомед 
Дарсигов, Василий Рудой и Алек-
сандр Мельников высадили 50 
новых кленов, лип и берез. 

А в центре Таганрога укоренили 
25 крепких саженцев липы при-
мерно семилетнего возраста. Об 
это рассказала глава приморско-
го города Светлана Камбулова. 
Всего же этой осенью в Таганроге 
появятся более 850 новых деревьев 
и 700 кустарников.

На высокой ступени
Ростовская область заняла 

третье место в федеральной 
программе «Лидеры развития 
инфраструктуры». Конкурс про-
водят каждый год при поддержке 
Министерства промышленности 
и торговли России. Команда об-
ласти под руководством министра 
промышленности и энергетики 
донского края Андрея Савельева 
более трех месяцев трудилась над 
проектом создания технопарка 
радиоэлектроники на базе пред-
приятия «Бештау».

– Этот успех – яркий пример 
эффективного сотрудничества 
региональной власти и бизнеса в 
реализации стратегических задач 
развития Ростовской области, – 
прокомментировал заместитель 
губернатора Игорь Сорокин. 
– Планируется, что к 2030 году 
объем производства технопарка 
составит порядка 1,1 млрд рублей.

Модернизация 2.0
Губернатор Ростовской об-

ласти Василий Голубев подпи-
сал документы о направлении 
средств из бюджета на оснащение 
социальных объектов в муници-
палитетах. 

Общая сумма составляет более 
10 млн рублей, из них 2,5 млн по-
тратят на покупку сценических 
костюмов и музыкальных инстру-
ментов для детских школ искусств 
Константиновского и Орловского 
районов, а также Ростова-на-Дону. 
Закупят спецтехнику для спортив-
ного центра «Ермак», проведут вы-
борочный капремонт в спортшколе 
№ 2 в Новочеркасске. 

«Приходите  
в мой дом,  
мои двери открыты»

Певица Вика Цыганова вы-
ступила в ростовском госпитале 
перед ранеными бойцами.

– Приглашайте меня в качестве 
гостя на ваши свадьбы, с удоволь-
ствием приеду и спою вам бесплат-
но. Выздоравливайте поскорее! 
Жизнь продолжается! – пожелала 
проходящим лечение военнослу-
жащим артистка.

Несколько песен она исполнила 
вместе с бойцами, например, зна-
менитый шлягер «Приходите в мой 
дом». Аккомпанировал певице ее 
муж и продюсер Вадим Цыганов.

не только у нас, но и в других 
регионах, например во Влади-
мирской области, где количество 
таких нарушений увеличилось 
кратно, – сообщил первый за-
меститель председателя Законо-
дательного собрания – председа-
тель комитета по строительству 
Сергей Михалев.

Донские депутаты уверены, 
что проблема носит системный 
характер. После того, как была 
пост роена су хопу тная доро -
га в Крым через Донецкую и 
Херсонскую области, основной 
поток транспорта, ранее следо-
вавший по территории Кубани 
к Крымскому мосту, устремился 
через юг Ростовской области и 
донскую столицу. Количество 
большегрузов и другой тяжелой 
техники будет только возрастать, 
поэтому требуется ужесточение 
законодательных мер. И подобная 
ситуация характерна для многих 
других регионов России.

   ТРАНСПОРТ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Донские депутаты одобрили 
проект обращения к председате-
лю Госдумы Вячеславу Володи-
ну. Речь идет об усилении адми-
нистративной ответственности 
за несоблюдение требований, 
предписанных дорожными знака-
ми, которые запрещают движение 
грузовых автомобилей.

Проблема досконально разби-
ралась с экспертами на заседании 
круглого стола в августе теку-
щего года, об этом рассказывал 
«Молот». Водители большегруз-
ных автомобилей сознательно 
нарушают Правила дорожного 
движения, въезжая в городскую 
черту Ростова под знак, запре-
щающий движение грузового 
транспорта. Они предпочитают 

заплатить мизерный штраф, но 
сэкономить время и гораздо боль-
шие суммы денег. Две основные 
точки нарушения – въезды в Рос-
тов по проспекту Шолохова и со 
стороны Таганрога.

Штраф в данном случае состав-
ляет 500 рублей, а если водитель 
заплатит в течение 20 суток, 
штраф уменьшается вдвое – до 
250 рублей. Объезд Ростова обой-
дется примерно в 1500 рублей 
(стоимость топлива). Вот и прут 
большегрузы напрямую через 
город, по проспектам Шолохо-
ва и Малиновского, мизерный 
штраф никого не пугает. Как 
следствие – разбитые магистра-
ли, рост числа ДТП.

– Мы предлагаем, во-первых, 
увеличить ра змер шт рафа, а 
во-вторых, установить наказание 
за повторное правонарушение, 
чего в настоящее время законо-
дательством не предусмотрено. 
Подобная ситуация наблюдается 

Объявили войну большегрузам

Достаточно факта 
участия в СВО

   СОЦ ЗАЩИТА

Ирина ВА РЛ А МОВА 
i.varlamova@don.media

ВРостовской области всем 
семьям участников СВО 
возместят половину расхо-

дов на оплату ЖКХ, в том числе 
и капитальный ремонт.

О расширении мер поддержки 
и корректировке предоставления 
льгот шла речь на заседании ко-
митета донского парламента по 
социальной политике.

Депутаты обсудили законопро-
ект, который предлагает в пере-
чень получателей компенсации 
50 % коммунальных расходов 
включить военнослужащих, ко-
торые добровольно содействуют 
в выполнении задач СВО, возло-
женных на войска Национальной 
гвардии. Об этом сообщила ми-
нистр труда и социального раз-
вития Ростовской области Ирина 
Шувалова. Напомним, сегодня 
такую меру поддержки полу-
чают семьи мобилизованных, 
контрактников и добровольцев, 
заключивших контракт с Мини-
стерством обороны Российской 
Федерации.

Также в областной закон вво-
дятся отдельные корректировки, 
которые исключают неоднознач-
ную т рактовку в отношении 
периода предоставления льготы 
по коммунальным платежам. 

Льгота распространяется на весь 
текущий год, если период моби-
лизации либо увольнение с воен-
ной службы не наступит раньше.

– Семьи, которым ранее было 
отказано в оказании такой меры 
поддержки, могут еще раз об-
ратиться в органы социальной 
защиты, и им компенсируют 
часть расходов на оплату жи-
лищно-коммуна льных услуг. 
То есть теперь неважно, в соот-
ветствии с каким законом и на 
каком основании их член семьи 
заключал контракт для участия в 
спецоперации. Достаточно толь-
ко подтвердить факт его участия 
в СВО, – объяснила председа-
тель комитета Законодательного 
собрания Ростовской области 
по социальной политике Елена 
Елисеева.

Изменения коснутся и бюд-
жета Территориального фонда 
обязательного медицинского 
ст раховани я Ростовской об -
ласти. Депутаты предложили 
50 млн рублей направить на до-
полнительное профессиональное 
образование медицинских работ-
ников, а 5 млн будет выделено 
медицинским организациям за 
оказание медицинской помощи 
гражданам, которые застрахова-
ны в других субъектах, но услуги 
им оказаны медицинскими орга-
низациями Ростовской области.

Предложено также увеличить 
выплаты детям-сиротам, детям, 
оставшимся без попечения роди-

телей, а также приемным семьям. 
Отсчет начать уже с 1 октября 
2024 года.

– Мы увеличиваем индекса-
цию с 4,5% до 5,1% социальных 
пособий отдельным категориям 
граждан. На предыдущем заседа-
нии Законодательного собрания 
мы уже скорректировали часть 
выплат для отдельных катего-
рий граждан. На предстоящем 
– проиндексируем оставшиеся 
выплаты – это три пособия на 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей: пере-
данных на воспитание в семьи 
опекунов или попечителей; про-
должающих обучение после до-
стижения 18 лет и не находящих-
ся на полном гособеспечении; а 
также ежемесячную денежную 
выплату на содержание прием-
ного ребенка, воспитывающе-
гося в приемной семье. Данные 
изменения распространяются на 
весь 2024 год, поэтому гражда-
нам будет произведен перерасчет 
выплат, начиная с 1 января теку-
щего года, – прокомментировала 
Елена Елисеева.
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   Власти Ростовской области увеличивают индексацию с 4,5% до 5,1% социальных пособий отдельным 
категориям граждан

Послали в болото
   ГОРОДСК А Я СРЕД А

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

На Зеленом острове высаженные деревья преврати-
лись в голые прутья. Это неудавшаяся компенсация 
за целый лес, вырубленный при строительстве Запад-
ной хорды – строящейся в Ростове объездной дороги.

– Сотни деревьев не прижились, по сути компенса-
ция превратилась в пшик, – констатирует факт коор-
динатор общественного движения «ГорЛесНАдзор» 
Мария Мазурок.

Напомним, компенсационные посадки были про-
изведены осенью прошлого года. На острове уста-
новлен стенд, где крупными буквами написано, что 
компания «Зеленстрой» будет проводить здесь уход-
ные работы до 2027 года. Если деревья погибли, их 
должны заменить новыми.

«ГорЛесНадзор» обратился в филиал зеленой ком-
пании в Ростове-на-Дону, и ее представители объ-
яснили крах компенсационной посадки неудачным 
выбором места и сказали, что от своих обязательств 
не отказываются.

И непонятно, почему рубили в микрорайоне 
Левенцовка, а компенсируют на Зеленом острове. 
Логики нет, компенсационные посадки происходят 
стихийно. Об этом заявляла на заседании донского 
парламента, посвященного проблемам озеленения, 
директор ботанического сада ЮФУ Татьяна Вар-
дуни. В качестве примера эксперт как раз привела 
Западную хорду и напомнила, что должен быть не 
судорожный поиск территорий под компенсационное 
озеленение, а долгосрочное планирование. Нужны 
топосъемка, анализ грунта. Иначе будет так, как на 
Зеленом острове, где деревья посадили в неудачном 
месте, а если конкретно, на болоте. Подальше от 
людских глаз.

– Процессы утверждения проектов компенсации 
должны предшествовать процессам, связанным с 
вырубкой зеленых насаждений, – заявила Татьяна 
Вардуни.

Проблема обостряется еще и тем, что в донской 
столице для крупномасштабных посадок деревьев 
нет свободного места. Остались болота и свалки, где 
ничего не растет.

– Учитывая эти об-
стоятельства, возмож-
но, стоит пересмотреть 
политику уничтожения 
деревьев в условиях заве-
домо невозможности вос-
становления природных 
территорий? – предлагает 
Мария Мазурок.

   АКЦЕНТЫ

Открытый диалог
В преддверии саммита БРИКС, который 

сегодня, 22 октября, стартует в Казани, состоя-
лась встреча президента РФ Владимира Путина 
с руководителями ведущих СМИ стран – членов 
объединения.

Нашу страну в ходе мероприятия представляет 
генеральный директор медиагруппы «Россия се-
годня» Дмитрий Киселев. Как всегда, глава Россий-
ского государства готов к прямому диалогу с ино-
странными СМИ. Владимир Путин последова-
тельно представляет нашу позицию по важнейшим 
вопросам, и это отражают открытые форматы его 
встреч с журналистами. По мнению экспертов, это 
выгодно отличает российского президента от боль-
шинства глав стран Запада, для которых общение 
со СМИ становится испытанием.

Гонения на христиан
Киев развязал новую волну преследования 

христиан, отнимая храмы и нападая на при-
хожан: ночью в украинском городе Черкассы 
неонацисты в масках ворвались в Архангело- 
Михайловский собор УПЦ во время ночной 
литургии.

Боевики избивали прихожан и грабили храм, 
распевая песни про Бандеру. Первую атаку веру-
ющие смогли отразить, но в ходе второго налета 
храм был окончательно захвачен неонацистами. 
Митрополит Черкасский и Каневский Феодосий 
госпитализирован после получения ранений. 
Киевские власти открыто поддержали рейде-
ров, а мэр города назвал захват «добровольным 
переходом». Украина стала государством, кото-
рое открыто борется с христианством, пытаясь 
заместить его культом ненависти и насилия. Это 
часть политики Киева по радикализации обще-
ства и разрушению ценностных ориентиров.

Политика спорта
Главе государства презентовали новые спор-

тивные объекты, введенные в эксплуатацию 
в 2024 году согласно инвестиционным програм-
мам Министерства спорта РФ и социального 
проекта «Газпром – детям».

Во всех регионах, независимо от климатических 
условий и географического положения, открыва-
ются новые спортивные сооружения. Как отметил 
Владимир Путин, в стране ежегодно будет стро-
иться не менее 350 спортивных объектов. Это и 
крупные центры, и площадки шаговой доступно-
сти, и беговые дорожки в мегаполисах, позволяю-
щие миллионам людей улучшать физическую фор-
му. Такая политика государства приносит резуль-
таты: за пять лет число людей, которые регулярно 
занимаются спортом, увеличилось с 40% до 56,8%. 
Отрадно, что среди них много детей.

Подготовил Александр Оленев

Радикальные изменения
На заседании Азовской городской думы нового созы-
ва был избран руководящий состав, информирует пресс-
служба мэрии. Председателем думы переизбран Евгений 
Карасев. Его заместителями стали Али Сайфуллаев и Рус-
лан Сердюков. Председателями пяти постоянных дум-
ских комиссий избраны Юрий Кремешов, Ольга Каплина, 
Дмитрий Картамышев, Елена Байер и Александр Минеев.
Ранее сообщалось, что новым главой города Азова назна-
чен Дмитрий Устименко. Его поддержало Правительство 
Ростовской области. Окончательное решение было при-
нято новым составом Азовской городской думы. Напом-
ним, до нынешнего назначения Устименко занимал пост 
первого заместителя главы городской администрации.

факт

Депутаты единогласно поддер-
жали все законопроекты и реко-
мендовали к принятию на заседа-
нии Законодательного собрания 
25 октября.

кстати

При строительстве пер-
вого этапа дороги Запад-
ная хорда было вырублено 
52 тысячи деревьев.
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Печать живёт и будет жить
   МАСТЕРСТВО

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

У кого еще можно поучиться 
профессиональному мастерству 
журналиста, как не у главного 
редактора федерального изда-
ния «Журналистика и медиары-
нок», секретаря Союза журнали-
стов России Владимира Касюти-
на?! Такая встреча сотрудников 
«Молота» и «Сальской степи» 
прошла в пресс-центре холдинга 
«Дон-медиа» в Ростове-на-Дону.

Этот живой профессиональный 
диалог состоялся в преддверии 
образовательного детско-юношес-
кого медиафорума «Топ-контент». 
О том, что сегодня тянет в журна-
листику молодые дарования, раз-
говор впереди, а вот как обстоят 
дела у профессиональной прессы?

То, что для любой газеты, му-
ниципальной или региональной, 
главное – донести до своих чи-
тателей важное в нынешнем дне, 
понятно всем журналистам. Но 
как сегодня сделать эту информа-
цию интересной, затрагивающей 
сердце и радующей глаз любого 
читателя? Что людям интересно 
сегодня и сейчас? Победят ли со-
циальные сети печатное слово? 
Какой должна стать первая полоса 
газеты, чтобы так привлечь внима-

ние человека, чтобы тот, не ото-
рвавшись, прочел очередной номер 
от первой до последней страницы?

Про содержание и говорить нече-
го: все, что затрагивает интересы 
ежедневной жизни людей, – то и 
в номер.

Интересно можно подать любую 
тему. К примеру, жизнь пенсионе-
ров. Что сегодня на дворе? Пра-
вильно, Год семьи, объявленный 
президентом России. Вот и появ-
ляются на огромном экране кадры 
сногсшибательной презентации, в 
которой собран опыт лучших пе-

чатных изданий страны. Как вам 
целый разворот газеты с портре-
тами семейных пар, проживших не 
один десяток лет вместе, их слова о 
том, что скрепляет их союз?! Смо-
тришь на этих людей «серебряного 
возраста», и теплеет на душе.

А какой, оказывается, неорди-
нарной версткой можно сообщить 
читателям о планах вновь избран-
ного главы администрации: совсем 
не маленький портрет довольно-та-
ки молодого человека окружают 
спирали текста, где изложена его 
выборная программа.

Рассказы о людях, чей труд 
украшает нашу жизнь, – тема ак-
туальная с давних времен. Очень 
эффектно можно подать любого, 
увлеченного своей работой, если 
приложить к этому мастерство 
фотожурналиста. Крупные сним-
ки работяг с горящими глазами, 
коллажи всевозможных механиз-
мов и людей, ими управляющих – 
как много фантазии и мастерства 
проявляют на полосах своих газет 
коллеги из российской глубинки!

И ведь, как выясняется со слов 
Владимира Леонидовича, дале-
ко не всегда в создании хорошей 
газеты играют роль финансы. 
Впрочем, и они не лишние, когда 
складывается триумвират неких 
сумм, таланта редактора (или 
директора)– организатора и под-
держка властей. Но далеко не все 
главы администраций понимают 
роль печатной прессы. Редактор 
«Журналистики и медиарынка» 
приводил в качестве прямо-таки 
курьезного примера такого не-
понимания слова некоего главы, 
заявившего, что краска, которой 
печатается газетный текст, пачкает 
ему руки....

Отвечая на вопрос журналиста 
«Молота» о том назначении, кото-
рое сегодня есть у региональной га-
зеты, Владимир Касютин ответил 
просто, заставив задуматься о сво-
ем назначении каждого участника 
встречи: «Сохранение профессии».

Уроки корейского

Ягоды к 8 Марта

   КУЛЬТ УРНЫЕ ПРОЕКТЫ

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Корейский алфавит хангыль, по 
мнению многих лингвистов, яв-
ляется одной из самых логичных 
систем письма в мире. Он со-
стоит из 40 букв: 19 согласных 
и 21 гласной.

Праздник корейской письмен-
ности отметили в Донской пуб-
личной библиотеке. Совершить 
лингвистическое путешествие 
пожелали порядка 40 человек, в 
основном студенты и подростки.

Капитанами были Ирина Цой 
и Марианна Варданян, препода-
ватели и основатели ростовской 
школы корейского языка. Сначала 
Ирина пригласила всех в истори-
ческое плавание, в 1443 год, когда 
король Сечжон законодательно ут-
вердил новую корейскую письмен-
ность – хангыль. Затем Марианна 
провела викторину и проверила, 
как слушатели усвоили материал.

Затем одна половина участников 
попробовала свои силы в калли-
графии, а другая смастерила из 
бумаги корейский флаг. Каждому 
хотелось, чтобы организаторы на-

стр. 1
– В экспериментальной теплице 

мы использовали итальянские сорта, 
у которых плоды большой плотности 
и в мякоти много сахаров, поэтому 
сама ягода очень сочная и сладкая. 
Урожай мы возили на специализиро-
ванную выставку садоводов «Абри-
кос» и устраивали дегустации. А 
Валерий Михайлович выступил с 
докладом о черешне в защищенном 
грунте. Его технология учитывает 
определенные сорта деревьев, поч-
венный состав, способы опыления, 
нюансы температурного режима. 
Период морозного времени очень 
важен, в природе если дерево не за-
сыпает, оно не может плодоносить. 
У нас были переговоры с Индией на 
питерском экономическом форуме в 
2022 году о поставках саженцев че-
решни, но впоследствии отказались 
от этих планов, так как в Индии нет 
морозного периода, а черешня не мо-
жет прожить без зимнего цикла. На 
юге России морозный период очень 
маленький, погодные условия сами 
вводят деревья в зимний сон, и надо 
ловить этот момент. Преимущество 
в том, что наступает ранняя весна, 
и наше степное солнце уже хорошо 
прогревает теплицу в апреле, и не 
надо тратить много средств на обо-
грев, – рассказывает начальник отде-
ла продаж компании Нина Иванова.

писали его имя на бумаге по-корейски и этот листок 
можно было забрать домой.

Государственный праздник корейской письмен-
ности тоже существует. Южная Корея отмечает 
его 9 октября, когда был опубликован указ короля 
Сечжона, а Северная Корея – 15 января, когда был 
сформирован алфавит.

Первоначально корейцы пользовались китайской 
письменностью. Король Сечжон решил, что это не-
правильно, собрал ученых и поручил им придумать 
свою, чтобы она была легкой и простой, чтобы ею 
пользовался народ.

– Корейская письменность отличается от японской 
и китайской буквами, которые формируются в слоги. 
Корейский язык – слоговый, а не иероглифический, – 
уточнила Марианна Варданян.

Желающих заговорить по-корейски сейчас много, 
что связано с модой на все азиатское. Россияне смот-
рят зарубежные сериалы, слушают песни, музыку, 
покупают товары, интересуются культурой.

Ростовские корейцы изучают ко-
рейский как родной язык и совер-
шенствуют, чтобы поехать учиться 
за границу, сделать международную 
карьеру. Для успеха надо быть не 
просто переводчиком, а иметь еще 
смежную специальность. Чем боль-
ше знаний, тем выше шансы хорошо 
устроиться. В Южной Корее высокая 
конкуренция на рынке труда, поэто-
му немногие россияне, выучившись, 
желают там остаться и работать в 
жестких условиях.

Защита от погоды, 
птиц и насекомых

Технология, разработанная агрономом 
Валерий Кареником, дает возможность 
выращивания черешни в любом регионе 
России, особенно на юге, так как косточ-
ковые культуры – теплолюбивые. Техно-
логия выращивания черешни в закрытом 
грунте есть в Чили, но они ее в строжай-
шем секрете держат, а в России нет, даже 
в специализированной литературе мало 
данных. 

В следующем году планируем масшта-
бировать проект и получить результаты 
уже на 0, 5 га садов в защищенном грун-
те. У нас уже есть сад, который вступил 
в период плодоношения, и хотим для 
него построить теплицу. В ней деревья 
будут уже более высокие, и высота самой 
теплицы гораздо больше, чтобы было 
пространство, много воздуха, чтобы 
была возможность опылять и проветри-
вать. В чем плюс таких теплиц – кроме 
ранних сроков созревания и независимо-
сти от погодных явлений (даже от дождя 
ягода может растрескиваться), это еще и 
защита от птиц, насекомых, грызунов, а 
на это у нас много сил и времени уходит, 
также это существенные затраты. Полу-
чается, что уменьшаем расходы на эту 
часть. Кроме того, теплица создает усло-
вия для получения экологически чистой 
продукции, и наши ягоды могут полу-
чить статус экопродукта, так как при 
выращивании не используется химия.

Нелёгкая работа 
во благо «лёгких»

   ИНИЦИАТИВА

Виктория Г ОЛОВКО, v.golovko@don.media, Фото: rostov-gorod.ru

   Виктор Чигвинцев не сидел сложа руки
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   Владимир Касютин внимательно прочитал «Молот», в котором было 
что поправить и было за что похвалить

кстати

Участие в  любой экологиче-
ской акции дает людям воз-
можность  сдружиться, по-
общаться на лоне природы.

Миссия неравнодушных
То, что состояние окружающей среды, улиц и проспектов, 

парков и сквериков, придомовых территорий волнует далеко 
не единицы жителей, доказывают уже цифры. В течение меся-
ца, по данным областного правительства, к генеральной убор-
ке общественных пространств на Дону присоединились свыше 
94 тысяч человек, 15 тысяч организаций. Для наведения порядка 
задействовали 7000 единиц техники.

А по итогам месяца в регионе очистили от всевозможного 
бытового мусора, палой листвы и сухих веток более 112 тысяч 
квадратных метров, включая землю вдоль дорог и лесополосы. 
Удалось выполнить обрезку свыше 5,9 тысячи деревьев. Лик-
видировали и вывезли больше 6000 тонн свалочных очагов, при-
вели в порядок барьерные и пешеходных ограждения суммарной 
протяженностью свыше 43 тысяч метров. 

Непосредственно же областной субботник, по традиции яв-
ляющийся мощным финальным аккордом, тоже оказался массо-
вым, привлек много неравнодушных. Не остались в стороне и 
активисты Первомайского района Ростова-на-Дону. Более того, 
они организовали сразу два субботника, решив помочь зеленым 
«легким» донской столицы – Лелюшенковскому лесопарку и 
Темерницкой роще.

– Такие экологические акции – яркий пример того, как, 
объединяя усилия, можно сделать наш район чище и краси-
вее, – поделился Виктор Чигвинцев. – Я благодарю всех, кто 
откликнулся на призыв и принял участие в субботниках!

В донском регионе месячник чистоты уже по доброй тради-
ции завершился масштабным субботником, который и поста-
вил точку в деле приведения региона в порядок в преддверии 
зимы.

Явно похорошели
Территорию Лелюшенковского лесопарка приводили в поря-

док по инициативе секретаря Первомайского местного отде-
ления партии «Единая Россия», депутата Ростовской-на-Дону 
городской думы Виктора Чигвинцева. Вместе с единомыш-
ленниками он тоже взялся за уборку всевозможного мусора. 
Кроме того, избавление этой важной для города зеленой зоны 
от всего лишнего и наносного стало и слагаемым партийного 
проекта «Чистая страна».

А в Темерницкой роще организовали экопикник. Облагоро-
дить ее удалось при поддержке Первомайского местного отде-
ления «Единой России», а также председателя Первомайского 
районного отделения Общероссийской общественной органи-
зации малого и среднего предпринимательства «Опора Рос-
сии» Игоря Харченко. Внес свою лепту в то, чтобы экопикник 
удался, и известный ростовский эко-активист и общественник, 
руководитель территориального общественного самоуправле-
ния «2-й Авиагородок» Первомайского района Владимир Гиро. 
Приятно, что оба этих полезных дела сплотили людей разных 
возрастов, наводить порядок ростовчане приходили и семьями. 
А в результате явно похорошели большие пространства ле-
сопарка и рощи. В целом причастными к преображению этих 
зеленых территорий стали студенты колледжа металлообра-
ботки и автосервиса, активисты «Молодой гвардии» и совета 
молодежи Первомайского района, неравнодушные и деятельные 
ростовчане, сотрудники управления благоустройства и лесного 
хозяйства Ростова, администрации и управления ЖКХ Перво-
майского района.

А потрудившись, люди смогли согреться горячим чаем, под-
крепиться ароматным пловом, сытными блинчиками и други-
ми вкусными угощениями. Мало того, уже с новыми силами 
желающим предложили испытать себя в стрельбе из лука, по-
участвовать в спортивных играх.

Погрузились в профессию
17 октября на базе Ростовского регионального отделения Союза журналистов России открылся Дон-
ской молодежный медиацентр. Нажатием кнопки ознаменован символический запуск проекта. Это 
современная площадка, где будут коваться кадры для медиаотрасли и крепнуть юнкоровское дви-
жение. Создание медиацентра стало возможным благодаря поручению губернатора Ростовской об-
ласти Василия Голубева.
– Безусловно, юнкоровское движение на Дону очень развито: в школах создано около 11 тысяч 
медиацентров, а на базе 25 редакций областных СМИ работают кружки юных журналистов.  
Однако этот медиацентр призван стать точкой притяжения талантов, двигателем роста: здесь дети 
и подростки смогут брать новые профессиональные высоты, выстраивать четкую траекторию свое-
го успеха. Это важно, ведь создание возможностей для подготовки одаренных ребят – один из глав-
ных приоритетов государственной политики России, – рассказал первый замгубернатора Ростов-
ской области Игорь Гуськов.
А 18 октября в донской столице прошел детский медиафорум «ТОП-контент». Подробности читайте 
в следующем номере «Молота».

справка

В последнее время мотиви-
ровать ростовчан к изуче-
нию языков стали магази-
ны азиатских товаров. Если 
сделать покупку на опреде-
ленную сумму, можно полу-
чить в подарок сертификат 
и прийти на первый урок ко-
рейского языка бесплатно.
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   Корейский язык – слоговый, а не иероглифический

По словам Марианны, изучение корейского похоже 
на пословицу «чем дальше в лес, тем больше дров». 

Вначале кажется, что он легкий, по-
том замечаешь лексические сложно-
сти. Потом снова наступает легкость, 
и снова трудности с изучением.

Всего существует шесть уровней 
знания корейского языка. Шестой 
– самый высокий, это уровень язы-
кового носителя по количеству слов. 
Чтобы достичь его, нужно понимать, 
что ты никогда не станешь носите-
лем, если таковым не являешься, и в 
то же время верить, что научишься 
говорить свободно.

цитата
Важным остается развитие садоводства. В Цимлянском 
районе увеличивают мощности по выращиванию сливы 
и производству чернослива, в Каменском районе созда-
ется первый в Ростовской области интенсивный сад лес-
ного ореха с капельным орошением площадью до 300 га. 
Стоимость проекта составляет 1 млрд рублей.
Константин Рачаловский, заместитель губернатора – 
министр сельского хозяйства и продовольствия  
Ростовской области
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   За три года эксперимента, который провел агроном 
Валерий Кареник, сроки созревания черешни сдвинулись 
с конца апреля на начало марта



   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Вэтом году на крупнейшем 
донском заводе начнут 
выпекать хлеб и хлебобу-

лочные изделия на новых линиях. 
Мощность производства составит 
120 т в сутки.

Взойти и превзойти
– Инвестиции в проект пре-

высили 1,5 млрд рублей. На со-
временном производстве будут 
созданы мощности, связанные с 
заморозкой и длительным хране-
нием хлеба, – рассказал журна-
листам заместитель губернатора 
донского региона – министр сель-
ского хозяйства и продовольствия 
Константин Рачаловский.

Всего же сейчас аграрное ве-
домство Ростовской области 
сопровождает 36 инвестпроек-
тов общей стоимостью свыше 
185 млрд рублей.

– 24 проекта на сумму 136,8 млрд 
рублей находятся в стадии реали-
зации. В этом году в Матвево-Кур-
ганском районе построен осовре-
мененный складской комплекс по 
хранению зерна, также заверши-
лось создание двух причальных 
стенок в азовском порту, – уточ-
нил Константин Рачаловский.

А в Неклиновском районе в 
этом году должны построить 
селекционно-семеноводческий 
центр стоимостью 250 млн руб-
лей. Его сотрудники будут зани-

новости

с Еленой
Бондаренко

Свободная касса
Аналитики отечественной платформы онлайн-рекрутинга решили вы-
яснить, каких специалистов этой осенью срочно возьмут на работу.
– В Ростовской области больше всего вакансий (3 800) размещено 
для продавцов-консультантов и продавцов-кассиров. Это каждое деся-
тое предложение в регионе, – подчеркнули эксперты.
Также в топ-5 очень востребованных специалистов на Дону входят ме-
неджеры по продажам и по работе с клиентами, операторы call-центра, 
водители и упаковщики, комплектовщики.
– Количество резюме на вакансию, которое при здоровой конкурен-
ции должно быть в диапазоне от четырех до восьми, по этим специаль-
ностям меньше четырех. А по продавцам вообще менее одного резюме 
на вакансию, – заявили аналитики.

Как накопить на мечту?
До 29 октября жители Ростовской области могут прове-
рить свою финансовую грамотность.
– Присоединиться к испытанию можно индивидуально 
или собрать семейную команду, – отметил заместитель 
управляющего отделением Банка России по Ростовской 
области Алексей Делибоженков.
Вопросы для командного зачета подготовлены с уче-
том разницы в возрасте членов семьи, например, самым 
младшим предстоит решить задания в игровой форме.
В целом же испытание предусматривает два уровня 
сложности: базовый и продвинутый. Эксперты отмечают, 
что на зачете пригодятся знания о том, как начать инвес-
тировать и не попадаться на уловки мошенников, и даже 
о том, как накопить на мечту.
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Взяточников  
ловят на границе

Курьеров успокоят

щили нашему изданию 
в пресс-службе Южного 
таможенного управления.

Еще по двум фактам в 
отношении взяткодателя 
возбуждено одно уголов-
ное дело по признакам со-
става преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 30, 
ч. 3 ст. 291 «Дача взятки» 
Уголовного кодекса РФ.

Фигурантами уголовных 
дел, связанных с дачей и 
получением взятки, а так-
же со злоупотреблением и 
превышением должност-
ных полномочий, иногда 
становятся и бывшие та-
моженники.

– За девять месяцев по 
уголовным делам, возбуж-
денным по материа лам 
подразделений по проти-
водействию коррупции, 
осу ж дено четы ре быв -
ших должностных лица 
таможенных органов, – 
уточнили в пресс-служ-
бе Южного таможенного 
управления.

В целом в ЮТУ вопро-
сам противодействия кор-
рупции, в том числе про-
филактике ее проявлений, 
уделяется самое присталь-
ное внимание,

– Работа по противодей-
ствию коррупции является 
ва ж ным нап равлением 
деятельности таможенных 
органов и проводится на 
системной основе, – под-
черкнули в пресс-службе.

   СИТ УАЦИЯ

Елена Б ОН Д А РЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Южном таможенном 
управлении регулярно со-
общают о воспрепятство-
вании попыткам контра-
банды. «Молот» решил 
выяснить, как часто нару-
шители предлагают тамо-
женникам взятки.

О таких фактах принято 
сразу сообщать в подраз-
деления по противодей-
ствию коррупции Южного 
таможенного управления и 
таможен региона. За девять 
месяцев поступило 22 уве-
домления от должностных 
лиц таможенных органов о 
фактах обращения к ним в 
целях склонения к совер-
шению коррупционных 
правонарушений.

– В ходе проведенных 
проверок по восьми сооб-
щениям факты коррупци-
онного проявления под-
твердились. По четырем 
фактам в отношении взят-
кодателей возбуждено че-
тыре уголовных дела по 
признакам состава пре-
ступления, предусмотрен-
ного ч. 3 ст. 30 «Приготов-
ление к преступлению и 
покушение на преступле-
ние», ч. 1 ст. 291.2 «Мелкое 
взяточничество» Уголов-
ного кодекса РФ, – сооб-

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Герман ПРИШВИН, office@don.media, Фото автора

В ноябре в Государственной Думе РФ рассмотрят зако-
нопроект, который, как ожидается, мотивирует курьеров 
стать более дисциплинированными на дороге.

Речь идет о поправках в Федеральный закон «Об осно-
вах государственного регулирования торговой деятель-
ности в РФ». Законодатели намерены добавить в него 
положение об обязательном страховании гражданской 
ответственности курьеров. Новые правила обяжут ком-
пании и индивидуальных предпринимателей нанимать 
только тех доставщиков, которые имеют полис. Сейчас 
же крупнейшие курьерские службы крайне редко прибе-
гают к такому страхованию.

Они ведь не туристы. Если доба-
вить их в перечень льготников, 
то возникает вопрос, какие доку-
менты они должны предоставить, 
чтобы налоговая сочла их обосно-
ванными, – рассказал начальник 
финансового управления города 
Таганрога Георгий Даштамиров.

В целом в мэрии приморского 
города считают, что с введением 
льгот по туристическому налогу 
необходимо подождать как мини-
мум полгода, чтобы по налоговой 
отчетности выяснить, каких сло-
ев населения он в действительно-
сти коснулся.

Участники дискуссии пришли 
к выводу, что нужно подготовить 
перечень льготников и отдать 
его на суд властей. Не исключе-
но, что в нем появятся местные 
жители – так, например, посту-
пили в Перми. Логично было бы 
добавить в него и родственни-
ков бойцов СВО, находящихся 
на лечении. Они приезжают не 
отдыхать.

стр. 1
Всех посчитали?

Глава представительства Феде-
рации рестораторов и отельеров 
Ростовской области Карина Шатво-
рян поддержала свою коллегу. По 
ее словам, введение туристичес-
кого налога логичнее, например, на 
Кубани и в Крыму, где отдыхающие 
останавливаются не только в го-
стиницах, но и в частном секторе. 
Такая мера позволила бы компен-
сировать возникающую нагрузку 
на инфраструктуру, в том числе на 
вывоз мусора, расход воды.

– В Венеции и Париже курорт-
ные сборы вводились тогда, когда 
власти столкнулись с проблемой 
нехватки средств на покрытие рас-
ходов по воде, уборке территорий 
и на благоустройство, – добавила 
Карина Шатворян.

Она уверена, что собранные 
средства от нового налога обяза-
тельно должны идти именно на 
развитие туриндустрии, в частно-
сти на улучшение ее объектов.

– Когда начиналось первое об-
суждение введения туристичес-
кого налога в Ростове, депутаты 
гордумы тоже говорили о том, что 
важно, чтобы он шел именно на 
туристическую программу. Город 
все эти пожелания учтет, – заяви-
ла начальник отдела налогового 
планирования и трудовых отно-
шений департамента экономики 
администрации Ростова Марина 
Болявина.

В мэрии Таганрога еще анали-
зируют ситуацию.

– Мы провели совещание с на-
шими отельерами. Они тоже по-
делились своими переживаниями 
и предложениями. Одно из них – 
взимать ли налог со спортсменов, 
приезжающих на соревнования? 

Открыть ящик Пандоры

Замешивается  Замешивается  
будущеебудущее

маться производством и совер-
шенствованием семян озимой 
пшеницы и подсолнечника. В 
перспективе набор культур и объ-
емы производства будут увеличи-
ваться в зависимости от спроса на 
рынке семян.

Упрямые и молчаливые 
инвестиции

– В регионе продолжается со-
здание кластера по производству и 
переработке баранины, где созда-
ются современные откормочные 
площадки. Инвестор вложил в 
проект 1,5 млрд рублей, который 
реализуется сразу в трех районах: 
Морозовском, Милютинском и 
Белокалитвинском районах, – от-
метил замглавы региона.

Как сообщили «Молоту» в дон-
ском минсельхозпроде, в этом 
кластере планируется выход на по-
казатели в 54 тыс. голов маточного 
стада и до 100 тыс. собственного 
молодняка на откорме.

На Дону инвесторы вкладыва-
ются и в рыбные производства. 
Так, в Азовском районе за 800 млн 
рублей строится предприятие, где 
будут выпускать корма для осо-
бо ценных пород рыб. Как стало 
известно нашему изданию, на 
предприятии уже устанавливают 
передовое оборудование, способ-
ное выпускать 30 тыс. тонн экстру-
дированных кормов в год.

– Компания также будет зани-
маться непосредственным выра-
щиванием рыбы разных видов, 
в частности форели и осетров. 
Думаю, что открытие пройдет 
торжественно. Мы обязательно бу-
дем показывать это предприятие, 
потому что это новое направление 
в рыбной индустрии. Оно сейчас 
в тренде, – отметил Константин 
Рачаловский.

Забыли про сахар
Каких еще производств не хва-

тает в донском АПК? С этим во-
просом «Молот» обратился к учре-

Одни плюсы
Ростовская область признана 

регионом-лидером страны по 
производительности труда.

Об этом стало известно на 
федеральном форуме «Произво-
дительность 360», где подвели 
итоги реализации нацпроекта в 
2023 году.

«Ежегодно Ростовская область 
входила в топ-3 регионов Рос-
сии, а теперь возглавила этот 
рейтинг», – написал в своем 
телеграм-канале глава региона 
Василий Голубев.

По последним данным, в нац-
проекте «Производительность 
труда» участвует 191 донское 
предприятие. Они уже увеличи-
ли выработку в среднем на 55%.

«Сокращение издержек и рост 
производительности позволяют 
укреплять экономику и увеличи-
вать зарплаты. В свою очередь, 
стабильное экономическое раз-
витие дает возможность инвес-
тировать в модернизацию пред-
приятий и решать социальные 
вопросы», – отметил губернатор.

Радиоэлектронники 
в деле

Рос товска я облас т ь п ре -
зентовала межрегиональный 
кластер радиоэлектроники на 
международном форуме-вы-
ставке «InRussia-2024».

– На форуме прошла защита ме-
тодической программы «Лидеры 
развития инфраструктуры», где 
команды регионов России пред-
ставляли проекты по созданию 
объектов промышленной инфра-
структуры, – заявил министр 
промышленности донского ре-
гиона Андрей Савельев.

На полях форума вместе с зам-
министра промышленности и 
торговли РФ Иваном Куликовым 
он обсудили программы развития 
кадрового потенциала прежде 
всего для высокотехнологичных 
отраслей промышленности.

Повод крикнуть: 
«Любо!»

Турмаршруту «Большой ка-
зачий круг» присвоен статус 
национального.

Об этом сообщил минист р 
экономического развития Ростов-
ской области Максим Папушен-
ко, уточнив, что аналогичного 
уровня признания от федераль-
ных экспертов ранее был удо-
стоен «Стартап Петра I».

Напомним, что заявку в Мин-
экономразвития РФ на присвое-
ние т у рмарш ру т у «Большой 
казачий круг» данного статуса 
Ростовская область отправила в 
апреле 2023-го – в год 270-летия 
со дня рождения легендарного 
«вихорь-атамана» Донского ка-
зачьего войска Матвея Платова. 
Трехдневный турмаршрут по-
зволяет туристам погрузиться в 
казачий быт, узнать традиции и 
культуру донских казаков, посе-
тив станицу Старочеркасскую, 
Новочеркасск, хутор Старозоло-
товский и Азов.

Везёт  
квартирантам

В донской столице начали 
снижать цены на долгосрочную 
аренду квартир.

Так, по сравнению с сентябрем 
съемные квартиры в Ростове по-
дешевели на 6,2% в среднем до 
35 тыс. руб./месяц. Аналогич-
ная тенденция наблюдается и в 
других городах-миллионниках. 
Увеличение стоимости съемно-
го жилья зафиксировано лишь в 
Екатеринбурге (+7,3% до 44 тыс. 
рублей) и Краснодаре (+6,9% до 
32 тыс. рублей).

– Сезонный тренд на сокра-
щение стоимости долгосрочной 
аренды жилья продолжится до 
начала 2025 года. Снижение бу-
дет постепенным, и мы не ожи-
даем резкого обрушения цен, 
– заявил руководитель специа-
лизированного сервиса аренды 
Роман Жуков.

Он прогнозирует, что в течение 
октября рынок аренды останется 
рынком арендодателя и будет 
сохранять за собой этот статус 
до момента восполнения предло-
жения съемных квартир и окон-
чательной стабилизации спроса.

факт

Сейчас в российском законодательстве нет обязатель-
ного страхования гражданской ответственности ку-
рьеров перед третьими лицами. Об идее внедрить их 
впервые начали говорить в Госдуме осенью 2023-го.

   Скоро компании и ИП, 
которые занимаются 
торговлей, смогут 
нанимать только 
застрахованных 
курьеров

– Инициатива по страхованию гражданской ответ-
ственности курьеров, конечно, радикально не решит 
создаваемые ими проблемы на дорогах, тем не менее 
это шаг в правильном направлении, – уверен глава 
комитета донского парламента по экономической по-
литике Игорь Бураков.

По его данным, три года назад в службах доставки 
РФ было занято 830 тысяч человек, а сейчас – более 
1 млн. Из года в год эта сфера становится привлека-
тельной для многих предпринимателей и самозаня-
тых. Причина – в заметном росте интернет-торговли и 
сервисов по доставке готовой еды.

Оплата труда курьеров зависит от количества до-
ставленных заказов, поэтому они используют вело-
сипеды, скутеры, электросамокаты и другие средства 
индивидуальной мобильности. В погоне за заработ-
ком доставщики нередко разгоняются свыше 25 км/ч 
и создают аварийные ситуации, не соблюдая правила 
дорожного движения.

факт

Налог будет составлять 1% от 
стоимости проживания в сутки, 
но не менее 100 руб.

кстати

За девять месяцев на Дону про-
изводство яиц увеличилось на 
4,5%, а мяса птицы – на 21%. 
Как объяснил Константин Рача-
ловский, увеличению объемов 
способствовал ввод в эксплуа-
тацию трех птице фабрик.

дителю Национального аграрного 
агентства Александру Гавриленко. 
По его словам, специфику региона 
определяет ориентация на экспорт.

– Традиционно наше зерно 
очень высокого качества и вос-
требовано на мировом рынке. 
Поэтому о его переработке нуж-
но думать скорее тем регионам, 
которые удалены от портов. Ус-
ловно говоря, Самарская область 
отправляет свое зерно по железной 
дороге в Ростов, тратя огромные 
деньги на логистику. Им было бы 
логичнее перерабатывать выра-
щенный урожай у себя на месте, 
а на экспорт везти уже готовую 
продукцию: муку или отруби. 
Тем не менее переработка нужна 
и нам, и основные идеи, на мой 
взгляд, довольно грамотно про-
писаны в Стратегии развития 
Ростовской области до 2030 года: 
необходимо увеличивать выпуск 
говядины, молока, наращивать 
переработку овощей, создавать 
новые производства по глубокой 
переработке зерна с последующим 
получением различных аминокис-
лот, крахмала, – уверен Александр 
Гавриленко.

Еще со времен Советского Сою-
за идут разговоры о том, что 
Ростовской области необходим 
собственный сахарный завод. Од-
нако этот проект по-прежнему не 
реализован.

– Во-первых, из-за санкций 
очень сложно приобрести необ-
ходимое качественное оборудо-
вание. Во-вторых, оно очень до-
рогостоящее, а отдача от завода не 
очевидна, так как сейчас практи-
чески все производители сахарной 
свеклы возят выращенный урожай 
в соседний Краснодарский край. 
Да, это немного дальше, чем если 
бы был свой завод, но, судя по 
всему, не критично. И еще неиз-
вестно, кто бы предлагал более 
выгодные закупочные цены, – объ-
яснил нашему изданию Александр 
Гавриленко.
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РЕГИОНПровести параллели
17 октября состоялось заседание коллегии министерства региональной 
политики и массовых коммуникаций Ростовской области. Готовятся к вы-
пуску документальные фильмы о героях войны и их подвигах, а также 
о современном значении борьбы с фашизмом. Программы с участием экс-
пертов и ветеранов боевых действий будут проводить параллели между 
событиями прошлого и настоящего.
– Напомню, что на заседании оргкомитета «Победа» президент Влади-
мир Путин призвал отметить юбилейную дату максимально торжественно. 
Это важнейшее событие не только для сохранения исторической памяти, 
но и для патриотического воспитания молодежи в условиях современных 
вызовов, – подчеркнул первый заместитель губернатора Игорь Гуськов.

Полезная практика
На Международном форуме «Клиентоцентричность в государственном 
управлении 2024» объявили победителей федерального конкурса 
профессионального управления «Проектный Олимп». В номинации 
«Лучший проект в области клиентоцентричности» победителем признан 
МФЦ города Батайска. Об этом рассказал заместитель губернатора 
Ростовской области Артем Хохлов. Конкурс «Проектный Олимп» 
помогает выявить лучшие управленческие практики и масштабировать 
их на федеральный уровень.
– Донские МФЦ постоянно подтверждают статус лучших в стране, 
что говорит об инновационности Ростовской области в этой сфере, – 
отметил Артем Хохлов.
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1. Азов
В Азове пройдёт III Фестиваль национальных культур. Азовчане и гости горо-
да вновь смогут познакомиться с творчеством, историей и традициями прожи-
вающих на Дону народностей. В этом году фестиваль обрёл межрегиональный 
статус. Как и раньше, будут представлены изделия народного промысла, нацио-
нальные наряды, тематические поделки, творческие номера и многое другое.

2. Гуково
Вниманию юных гуковчан в городском Дворце культуры будет 
представлен спектакль «Как коровка стала божьей», который по-
ставлен ребятами из учебного театра «Воскресение» благодаря про-
екту «Учебный театр «Воскресение» – в путь!», действующего при 
храме великомученика Пантелеимона при поддержке Фонда пре-
зидентских грантов.

3. Новочеркасск
В школе № 6  прошла благотворительная ярмарка в поддержку участни-
ков СВО. Это важное событие в жизни школы проходит несколько раз в 
год, и в октябре оно приурочено к Покрову Пресвятой Богородицы. Общи-
ми усилиями удалось собрать 50 тыс. рублей.

4. Новошахтинск
Из областного бюджета для дополнительного оснащения учреждений 
культуры города выделено 1,350 млн рублей. На 
выделенные средства будут приобретены для 
городского ДК и клубов арочные метал-
лодетекторы, акустические системы 
с усилителями и динамиками, мно-
гоканальная беспроводная ради-
осистема с настольными микро-
фонами и радиосистемы для дет-
ской музыкальной школы, проек-
торы и кронштейны для детской 
художественной школы, циф-
ровое пианино с банкеткой для 
детской школы искусств.

5. Ростов-на-Дону
В городе привели в порядок 
еще одно общественное про-
странство – сквер Пионерский 
на улице Профсоюзной. Эта парковая зона 
в прошлом году набрала в Ростове максимальное число голосов в ходе 
онлайн-голосования в рамках федерального проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» нацпроекта «Жилье и городская среда», затем 
одержав победу в областном конкурсе по выбору приоритетных для благо-
устройства территорий. Стоимость проекта составила 42 млн рублей.

6. Аксайский район
Сегодня, 22 октября, состоится открытие мемориала, посвященного па-
мяти жителей Аксайского района, погибших в ходе специальной воен-
ной операции. Он будет установлен по адресу: Аксай, ул. Чапаева, 324, 
возле Никольского храма. Мемориал представляет собой конструкцию 
из металла и камня высотой 4,3 метра, в длину – 10 метров. Вертикаль-
но установленные на постаменте металлические швеллеры образуют 
волну, на которой вырезаны два журавлиных клина. Здесь же высечены 
имена жителей Аксайского района, погибших на СВО. Это уже четвертые 
«Журавли» в нашей оюласти.

7. Багаевский район
Накануне праздника 4 ноября в ДК станицы Багаевской развернется меж-
национальная выставка. Участие в этом событии примут казачьи обра-
зовательные учреждения, армянская диаспора и турецко-месхетинская 
община. На сцене ДК состоится концерт, где выступят творческие на-
циональные коллективы.

8. Зимовниковский район
В поселке Зимовники ремонтируют пешеходные дорожки. Уже приведе-
ны в порядок дорожки по переулкам Бригадному, Крестьянскому, Спор-
тивному. На эти цели израсходованы средства бюджета сельского посе-
ления в сумме 1958,5 тыс. руб.

9. Красносулинский район
В межпоселенческой центральной библиотеке района состоялась пре-
зентация сборника рассказов ветеранов и участников специальной во-

енной операции. Книгу «Жизнь за други своя» под редакцией писате-
ля Захара Прилепина издал фонд 
«Защитники Отечества». В сборник 
вошли произведения, основанные 
на личных историях героев спец-
операции и их родных.

10. Миллеровский район
Свой 100-летний юбилей отмети-
ла ветеран войны Наталья Иванов-

на Лучко. За выполнение боевых за-
даний она была награждена орденом 

Великой Отечественной войны II степе-
ни, медалями «За боевые заслуги», «За по-
беду над Германией». На празднование со-
брались не только родные и близкие, но и 
представители городской власти и местно-

го самоуправления. Приехал и зампредсе-
дателя Законодательного собрания Рос-

товской области – председатель комитета 
по аграрной политике Вячеслав Василенко.

   ПАМЯТЬ ВОЙНЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media, Фото автора

Группа ростовских школьников Пограничного по-
искового отряда «Линия фронта» вернулась из по-
исковой экспедиции под городом Ржев Тверской 
области. Ребята проводили раскопки на местах 
боев Великой Отечественной войны и подняли не-
погребенные останки двух советских бойцов.

Палатки в поле
Ржевская битва – одно из крупнейших ратных 

полей России. Кровопролитные бои здесь дли-
лись больше года, в 1942-1943 гг., потери Крас-
ной Армии составили более 1,3 млн солдат. Для 
сравнения: в сражениях на Миусе в Ростовской 
области, которые проходили с октября 1941-го 
по 30 августа 1943-го, наши безвозвратные по-
тери оцениваются в 816 тыс. солдат.

– Наш отряд каждый год участвует в поиско-
вом движении «Вахта Памяти», мы взаимодей-
ствуем с нашими друзьями из разных регионов 
страны. В этом году решили поехать под Ржев, 
причем место раскопок подсказали московские 
поисковики. В экспедиции участвовали ростов-
ские школьники Никита Баргер-Нестеренко, 
Андрей Воронков, Эдуард Даллакян, Вадим 
Котляров, Александр Рассказов, Георгий Чу-
раков, Степан Кайда, Глеб Клемин, Анаста-
сия Махревич и Виктория Астахова. Маршрут 
поездки – 1300 км. Прибыв на место, разбили 
лагерь, провели разведку местности и опреде-
лили план поисковых работ, – рассказал «Мо-
лоту» командир ППО «Линия фронта» Вадим 
Бухвостов.

Поездка оказалась непростой. В Тверской 
области климат холоднее, чем на Дону. К тому 
же пошли дожди. Спали в палатках посреди 
поля. Интернета или даже устойчивой мобиль-
ной связи не было. До места раскопок – пять 
километров, которые в отсутствие внедорож-
ной техники приходилось преодолевать пеш-
ком. Никто из бойцов не дрогнул, поисковые 
работы проводились каждый день.

В одном окопе
На этом месте контрнаступление Красной 

армии, начавшись под Москвой, разбилось об 
эшелонированную оборону гитлеровцев в январе 
1942 года. Поисковики могли буквально прочи-
тывать на местности события, что происходили 
здесь 82 года назад. Господствующую высоту за-
нимала элитная часть СС, подкрепленная артил-
лерией и минометами. Перед ними шли окопы 
обычного пехотного полка вермахта. А на самом 
передке, как расходный материал, держали обо-
рону венгры. Ряды колючей проволоки, минные 
поля, блиндажи и пулеметные гнезда – вот какой 
многослойный «пирог» должны были пройти 
красноармейцы. Вот почему позиционные бои 
всего в 340 км от Москвы длились так долго.

Поисковики разбились на две группы. Одна 
работала в поле, другая в ближнем лесу, где тоже 
располагались позиции. На вооружении – щупы, 
лопаты, два металлоискателя. Они издавали сиг-
нал практически постоянно, потому что земля 
здесь нашпигована металлом. Каждый писк при-
ходилось проверять. И вот под щупом раздался 
звук, храктерный для попадания в кость. Его 
хорошо знают поисковики.

В ход пошли лопаты. Сначала нашли россыпи 
гильз от «мосинской» винтовки. Затем попалась 
пряжка ремня красноармейца. Когда в раскопе 
обнажились кости, в ход пошли скребки и ножи 
– чтобы достойно извлечь останки. Почву вокруг 
тщательно осматривали и даже просеивали – чтобы 
не осталось ни одной, самой маленькой косточки.

– В небольшом окопчике мы нашли останки 
двух наших бойцов. Кости были сильно повреж-
дены. Судя по всему, ребят накрыло взрывом 
мины. Посмертных медальонов при них не было. 
Прибыли представители местной администра-
ции, работники военкомата. Как положено, мы 
передали им находку. Бойцов перезахоронят в 
братской могиле в мае следующего года с поло-
женными почестями. Нас уже пригласили на это 
мероприятие, – говорит Вадим Бухвостов.

Решено, что следующую Вахту памяти ростов-
чане продолжат на этом месте, расширив зону 
поисков.

Дорога на Ржев

   «Гантелька» для великана (Виталий Корепанов)

   Команда силачей «Варяг» (слева направо): Влад Абкадыров,  
Виталий Корепанов, Юлиан Кузнецов

Тяжело быть сильным
   ФОТОФАКТ

Спортивный клуб сильных людей 
создан в Ростове не так давно, но 
он уже имеет успехи и планы на 
будущее. В этом году представи-
тель клуба Юлиан Кузнецов до-
стойно выступил на всероссийском 
чемпионате по стронгмену, войдя 
в число призеров. О том, как жи-
вут сильные люди, «Молот» побе-
седовал с руководителем клуба 
Владиславом Абкадыровым.

Тренировочный зал в подваль-
ном помещении в районе Строй-
городка донской столицы чем-то 
напоминает «качалки» из 90-х го-
дов. На стенах – портреты Швар-
ценеггера, Сталлоне и других 
культовых героев. Ничего лиш-
него: раздевалка, душевая. Все 
остальное пространство застав-
лено тренажерами и спортивными 
снарядами силового предназна-
чения. Взгляд останавливается на 
гигантском бревне, ухватить кото-
рое может разве что Голиаф.

– Сто килограммов здесь, – пе-
рехватывает мой взгляд Влад Аб-
кадыров. – Сам заказывал у ма-
стера в Челябинске. Бревно по-
ложено поднимать над головой. 
Причем неоднократно.

– Почему же такой неудобный 
хват?

– Большинство снарядов, ко-
торые используются в силовом 
экстриме, очень неудобно брать, 
поднимать и переносить. На ули-
це перед входом в тренажерку, 
например, лежат большие кам-
ни-валуны, мы их тоже использу-
ем для тренировок. Уверен, что 
даже титулованный тяжелоатлет 
сломался бы на стронге. Здесь 
действительно другие нагрузки, 
и нужно быть действительно бо-
гатырем. Получить преимуще-

ство за счет наработанной техни-
ки вряд ли получится.

Сам Влад пришел в силовой 
экстрим из кроссфита (это специ-
альная система силовых трениро-
вок). Пригласили как-то поучаст-
вовать в соревнованиях, да так и 
остался в этом виде спорта. По-
тому что здесь труднее, зрелищ-
нее и честнее.

«Заразил» Россию силовым 
экстримом наш легендарный си-
лач Динамит, он же Владимир 
Турчинский. Поднять трехтонную 
слониху, сдвинуть 260-тонный 
самолет «Руслан», перетянуть на 
канате 30 человек – это все ре-
корды Динамита. После его тра-
гической гибели отечественный 
стронгмен пришел в некоторый 
упадок, но теперь возрождается. 
На Дону первыми были силачи из 
Таганрога. Несколько известных 
богатырей нам дал Волгодонск. 
Теперь эстафету принял Ростов.

– Я не назову силовой экстрим 
массовым видом спорта, – гово-
рит Влад Абкадыров. –. Здесь не-
обходимо обладать от приро-
ды крепким телосложением, ина-
че можно элементарно сломаться 
под тяжестью снаряда. Перед тем 
как выйти на соревнования, надо 
пару лет упорно заниматься, про-
качивать силу и выносливость. 
Вместе с тем в стронгмене нет и 
не будет профессионалов, пото-
му это не олимпийский вид спор-
та, и у государства нет интереса 
его культивировать.

В команде «Варяг» – 12 силачей, 
причем все они простые парни. 
Днем они работают, кто-то ведет 
свой бизнес. А вечером приходят 
в спортзал, чтобы накачивать силу. 
К примеру, Виталий Корепанов в 
стронге уже больше восьми лет. 
Имеет немалый опыт выступлений. 
В силовом спорте остается несмот-
ря на давние переломы (разбился 
на мотоцикле). Чего-то полегче ис-
кать не желает. А «по жизни» Вита-
лий – предприниматель, у него не-
большой бизнес.

Юлиану Кузнецову 25 лет, он 
из Матвеево-Курганского райо-
на. Приехал в Ростов учиться, так 
и остался здесь жить. Спортом за-
нимался с детства: футбол, еди-
ноборства, тяжелая атлетика. Так 
вот дорос до силового экстрима. 
Рабочее место Юлиана – банков-
ский офис, так что в спортзал при-
ходит вечером, чтобы «разгру-
зиться» под тяжестью снарядов.

Главная черта силачей – они 
спокойные и добрые люди. Их 
сила дает уверенность в том, что 
добро всегда победит.

Автор: Александр Оленев.  
Фото: Никита Юдин

   Командир отряда «Линия фронта» Вадим Бухвостов с поисковиками Степаном Калайдой  
и Георгием Чураковым



ОБЩЕСТВО Донские трудоголики
17 октября в Москве состоялся VI Федеральный форум 
«Производительность 360», где были подведены итоги за семь лет 
реализации национального проекта «Производительность труда». 
Среди регионов России Ростовская область заняла первое место 
по итогам федерального рейтинга за 2023 год.
– По поручению губернатора Ростовской области Василия Голубева 
с 2020 года оказывается адресная поддержка в сфере повышения 
производительности труда субъектам малого и среднего предприятия 
с выручкой от 100 до 400 млн рублей, и с этого года в региональном 
проекте могут участвовать предприятия сферы туризма с выручкой 
от 50 до 180 млн рублей, – отметил первый замгубернатора 
Александр Скрябин.

Университету – 109 лет
Южный федеральный университет отметил 109-ю годовщи-
ну со дня своего основания торжественным мероприятием. 
Его участниками стали студенты, преподаватели, сотрудники 
ЮФУ, высокие гости – заместитель полномочного представи-
теля Президента РФ в ЮФО Владимир Гурба и первый замес-
титель губернатора Ростовской области Игорь Гуськов.
– Залог настоящих и будущих достижений университета – 
в преемственности, непрерывности исследовательского по-
иска и традиций, – подчеркнул Игорь Гуськов. – Более века 
ЮФУ ведет активные разработки, которые сегодня поддержи-
ваются Правительством Ростовской области.

Нашей жизни отраженье
   ИСТОРИЯ

Татьяна МЕЖ АНОВА 
office@don.media

Один из первых кинофиль-
мов в истории человечества 
– «Прибытие поезда», 

снятый братьями Люмьер 
в 1896 году, ныне хранится в ка-
талоге одноименного торгового 
дома. Сегодня это единица куль-
турного фонда современной ци-
вилизации, забота о его сохра-
нении стала основанием для уч-
реждения Международного дня 
аудиовизуального наследия. Дату 
27 октября выбрали участники Ге-
неральной конференции ЮНЕСКО 
в 2005 году. А кто и как собирает 
и бережет аудиовизуальную исто-
рию Дона?

Утраченные мгновения
К моменту первого донско -

го телеэфира, состоявшегося в 
1958 году, в Ростове-на-Дону ви-
зуальную летопись региона уже 
30 лет создавал коллектив студии 
кинохроники. Но даже в условиях 
приоритета развития докумен-
тального жанра кино, которое в 
Советском Союзе было важней-
шим из искусств, одна из старей-

ших студий дважды частично те-
ряла свои архивные коллекции. В 
первый раз в октябре 1941 года при 
эвакуации из осажденного города 
пришлось срочно уничтожать не-
гативы и позитивы. Во второй – в 
процессе возвращения из Тбилиси 
донские хроникеры вынужденно 
оставили часть материалов в фон-
де местной киностудии, где они со 
временем затерялись. В 2013 году 
завершилась история Ростовской 
студии кинохроники. За 86 лет 
ее существования было выпуще-
но более 3 тысяч киножурналов, 
сотни документальных фильмов, 
но сегодня лишь 300 пленок нахо-
дится в Доме кино, остальное – в 
федеральном хранилище города 
Красногорска.

С телеэкрана – в архив
Видеолетописи Дона повезло 

чуть больше. Сегодня она в руках 
настоящего энтузиаста Михаила 
Угарова, посвятившего 51 год сво-
ей биографии областному теле-
видению. Несколько десятилетий 
он трудился в составе «Донтеле-
фильма» – структурного подраз-
деления, существовавшего в ГТРК 
«Дон-ТР». Ныне Михаил – руко-
водитель группы систематизации 
и оформления видеоматериалов: 

«Более 30 лет у ТВ в области был 
один адрес – под телевышкой, на 
1-й Баррикадной. По разным при-
чинам самой раритетной единицей 
хранения сейчас является фильм 
«Этапы большого пути» режиссе-
ра Николая Беликова, созданный в 
1967 году, – рассказывает ветеран 
телевидения. – Вначале и до опре-
деленного времени все программы 
шли в прямом эфире, потом появи-
лась возможность для записи, но 
материалы были дефицитными, 

пленки, а позже кассеты переза-
писывали по нескольку раз. Что-то 
получало «четвертую категорию» 
сохранности и списывалось». Сей-
час в видеотеке стараниями ее 
хранителя собрано более 800 дис-
ков, на которые записано более 
1300 программ и фильмов. Полто-
ра года при переходе на цифровое 
вещание Михаил Угаров с помощ-
никами кропотливо оцифровывал 
хронику, выполнил покадровую 
расшифровку.

Главное – комфорт для всех

Письмо в разведку

   ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

В редакцию газеты «Молот» поступило письмо 
от постоянной читательницы, в котором гово-
рится о том, что людям с инвалидностью тяже-
ло, выйдя из авто мобиля, добираться до входа 
во многие ростовские магазины, так как панду-
сы нередко отсутствуют, а парковки для инва-
лидов находятся далеко от входных дверей.

Проблема
Например, у гипермаркета «Пятероч-

ка» на ул. Таганрогской, 118, нет парковки 
для инвалидов, однако имеется пандус; по 
ул. Гагринской, 1, у гипермаркета «Маг-
нит» неудобный пандус для колясочников, 
въезд с тыльной стороны магазина, боль-
шое расстояние между пандусом и входом 
в гипермаркет, на парковке нет разметки 
для инвалидов; а парковка для инвалидов у 
«Магнита» по адресу: ул. Ярослава Галана, 
28-а, есть, но находится на склоне, человеку 
на инвалидной коляске трудно добираться 
до входа в магазин, сетует ростовчанка.

По действующему законодательству, пар-
ковки должны располагаться не далее 50 м, 
а от входа в жилое здание – не далее 100 м, и 
это требование соблюдено в каждом из выше-
перечисленных примеров. Но читательница, 
инвалид второй группы, уверена, что преодо-
левать даже такое расстояние людям с огра-
ниченными возможностями здоровья тяжело.

   ПРОЕКТЫ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media 
Фото из архива режиссера ольги Мошиян

В начале 2025 года на малой сцене Театра Россий-
ской армии в Москве пройдет необычный спек-
такль. Это коллаборация постановок московского 
ансамбля имени Локтева и народного театра юного 
зрителя Мясниковского района Ростовской области. 
Спектакль будет посвящен работе службы внешней 
разведки, в частности, ее легендарному сотрудни-
ку, Герою Советского Союза, полковнику Геворку 
Вартаняну.

Командир «легкой кавалерии»
В появлении спектакля с таким названием боль-

шую роль сыграло то, что называется человеческим 
фактором. Писатель Хачик Хутлубян написал книгу о 
легендарном разведчике «Агент, обыгравший абвер». 
Речь в ней шла о том, как в 1943 году разведыватель-
ная группа 19-летнего Геворка Вартаняна сорвала 
покушение на лидеров «большой тройки» в Тегеране, 
обеспечив безопасность лидеров стран антигитле-
ровской коалиции – Сталина, Черчилля и Рузвельта.

А при чем здесь «легкая кавалерия»? Для удоб-
ства разведчики использовали велосипеды, имелся 
у группы также мотоцикл. Глава советской рези-
дентуры в Иране Иван Агаянц и прозвал своих 
юных помощников «легкой кавалерией».

Этот сюжет лег не только в основу известно-
го фильма режиссеров Алова и Наумова «Теге-
ран-43». По книге Хачика Хутлубяна руководитель 
пресс-бюро Службы внешней разведки России 
Сергей Иванов написал сценарий (он посвящен 
100-летию разведчика и 80-летию Тегеранской 
конференции), который и попал в руки руково-
дителя народного ТЮЗА Мясниковского района 
Ольги Машиян.

Вторая сторона
В администрации Ростова-на-Дону 

на официальный запрос «Молота» 
ответили, что мониторинг доступно-
сти для инвалидов и маломобильных 
групп населения объектов потре-
бительского рынка на территории 
города проводится на постоянной 
основе. Руководителям предприятий 
потребительского рынка, располо-
женным на территории города Росто-
ва-на-Дону, регулярно направляется 
информация по электронной почте 
о требованиях законодательства по 
вопросам доступности объектов, не-
обходимости проведения мероприя-
тий по оснащению объектов визуаль-
ной маркировкой (знаками, указа-
телями доступности, контрастной 
маркировкой и т.п.), о применении 
инженерно-архитектурных решений 
(установка пандусов, перил, тактиль-
ных табличек, плитки и т.п.), а также 
проекты типовых решений по обес-
печению безбарьерного доступа ко 
всем категориям объектов. Магазины 
сетевой торговли данному вопросу 
уделяют достаточно внимания, в 
том числе и АО «Тандер» магазины 
«Магнит». Коммерческие помещения 
по адресам: г. Ростов-на-Дону, ул. 
Гагринская, 1, и ул. Ярослава Гала-
на, 28-а, находятся у АО «Тандер» на 
правах аренды.

Бессмертие
Может быть, это и есть бессмертие, когда 

легендарный разведчик, Герой Советско-
го Союза, ушедший из жизни в 2012 году, 
выходил в премьерном спектакле на сцену 
в исполнении юного Андраника Пудеяна, 
тогда ученика 7 Б класса районной шко-
лы №2. В роли юной Гоар, возлюбленной 
Геворка, на премьере выступила Елизавета 
Бабахян, студентка первого курса авиаци-
онно-технического колледжа ДГТУ.

Все участники спектакля прочли кни-
гу Хачика Хутлубяна и прониклись той 
ответственностью, которая лежала 
на плечах совсем юных неле-
галов. Может быть, поэто-
му спектакль вызывает 
неизменный интерес и 
пользуется большим 
успехом у детей и 
взрослых.

Более того, 
после первого 
представления 
«Командира 
«легкой кавале-
рии» под апло-
дисменты зала 
ребятам вручили 
Благодарственные 
письма Пресс-бюро 
Службы внешней раз-
ведки России. Нередко 
из других школ юных ак-
теров приглашают на «Разго-
воры о важном» с просьбой расска-
зать о Геворке Андреевиче Вартаняне. Это 
прибавляет им ответственности за каждое 
выступление.

Сотрудничество юных 
актеров и Сергея Иванова 
продолжается. Недавно по 
их просьбе Сергей Нико-

лаевич прислал сценарий 
« Я дерного щита».  В нем 

показана героическая работа 
советских разведчиков и их 

бесценный вклад в ускорение 
рождения советской атомной бом-

бы: ее появление помогло противосто-
ять враждебной агрессии и сохранить мир. 

Спектакль по этому сценарию также появится в 
репертуаре театра юного зрителя Мясниковско-
го района.
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   Сцена из спектакля «Командир легкой кавалерии»
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   Видеоинженер Игорь Архипкин и режиссер Юрий Калугин. 2001 г.

   Режиссер Юрий Калугин, звукооператор Михаил Угаров на съемке 
передачи в фильмотеке. 1998 г.

Хроника – аргумент кинолетописца
артистами, врачами и сберегли 
юношескую дружбу, пронесли ее 
сквозь десятилетия испытаний, 
изменивших страну и людей. Пе-
ред зрителями, сменяя друг дру-
га, проносятся кадры: митинг из 
90-х, а вот – строительство Рос-
товской АЭС, вот – на фоне руин 
бегут в атаку красноармейцы. 
Эмоциональное воздействие на 
зрителя достигнуто и благодаря 
хронике. Ее подбор – мастерство 
режиссера-историка и удача в по-
иске сохраненных свидетельств 
времени.

В фильме «Камушки наше -
го детства» (1994) российского 
кинодокументалиста, заслужен-
ного деятеля культуры России, 
ростовчанина Юрия Калугина 
(1938-2020гг.) есть впечатляю-
щий художественный прием: 
кинохроника, словно лента жизни 
на быстрой перемотке в незри-
мом магнитофоне, отматывается 
вспять. На экране – рассказ об 
одноклассниках-выпускниках 
1954 года. Мальчишки из поко-
ления детей войны стали успеш-
ными инженерами, учеными, 

Память
Обо всем этом ребята написали в письме директору 

Службы внешней разведки России Сергею Нарышкину. 
Сегодня его можно прочесть на сайте ведомства.

В донской столице появится музей, посвященный ле-
гендарному разведчику. Эта идея родилась в 2019 году 
после похорон жены и соратника Геворка Андреевича 
– Гоар Левоновны.

– Я дружил с этой семьей и очень хочу, чтобы музей 
стал центром притяжения молодежи, которая получила 
бы достойное патриотическое воспитание, – сказал де-
путат Законодательного собрания Ростовской области 
Арутюн Сурмалян.

Этой цели служит и спектакль «Командир «легкой 
кавалерии» юных артистов из Мясниковского района.

Пандус без нарушений на входной зоне в мага-
зине есть. В зоне разгрузки – погрузки товара 
есть проблемный пандус, если и его необходимо 
модернизировать (находиться там потребите-
лям опасно для жизни и здоровья), АО «Тандер» 
проведет переговоры с собственником помеще-
ния. В случае согласия проведет все необходи-
мые работы. В обращении речь идет о пандусе, 
установленном на муниципальной земле, АО 
«Тандер» не имеет права на модернизацию или 
реконструкцию его.

У торговой сети X5 Retail Group магазин «Пя-
терочка», расположенный в г. Ростове-на-Дону, 
ул. Таганрогская, 118, находится в аренде только 
коммерческое помещение. На объекте безопасные 
и доступные для всех категорий населения подъ-
езды и подходы, установлен пандус без нарушений 
на входной зоне. Земельный участок, прилегающий 
к торговому объекту по ул. Таганрогской, 118, при-
надлежит органам местного самоуправления.

Наша читательница предложила изменить уста-
новленные нормы, которые гласят, что парковки 
должны располагаться не далее 50 м, а от входа в 
жилое здание – не далее 100 м. В администрации 
Ростова на это ответили, что внесение предло-
жений по изменению нормативов относится к 
компетенции Министерства строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации. Администрация города Ростова-на-
Дону полномочиями по внесению изменений в 
СП 59.13330.2020, в том числе в части изменения 
установленного пунктом 5.2.2 расстояния от зда-
ний до мест парковки для транспортных средств 
инвалидов, не обладает.
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   Не все ростовские магазины и банки удобны для людей  
с инвалидностью

Руководствуясь ст. 15 Федерального закона от 24.11.1995 № 181-ФЗ 
«О социальной защите инвалидов в Российской Федерации» и при-
казом Минпромторга России от 23.12.2020 № 4608 «Об утвержде-
нии рекомендаций по оценке доступности для инвалидов объектов и 
услуг торговли, общественного питания и бытового обслуживания» 
АО «Тандер» по согласованию с собственником помещения в рамках 
инвестиционного проекта (за собственные средства) благоустроило 
прилегающую территорию перед магазином «Магнит» по ул. Гагрин-
ской, 1: установили лавочки, детскую площадку. Кроме того, объект на 
ул. Ярослава Галана имеет три подъезда/пути для пешеходов. Два из 
них безопасные и доступные для всех категорий населения.  



Информация
Кадастровым инженером Пуц Николаем Александровичем, почтовый 

адрес: 346580, Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 89381236444, 
адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО «Кадастровые инженеры 
Юга», был подготовлен проект межевания земельных участков из зе-
мельного участка сельскохозяйственного назначения с кадастровым 
номером 61:33:0600012:45, расположенного: Ростовская обл., р-н Ро-
дионово-Несветайский, с. Генеральское.

Заказчики: Размадзе Лидия Серафимовна, адрес: почтовый адрес: 
Ростовская обл., Родионово-Несветайский район, с. Генеральское, ул. 
Советская, д. 2А, тел. 89281261260, Малышев Валерий Алексеевич, 
почтовый адрес: Ростовская обл., Родионово-Несветайский район, с. 
Генеральское, ул. Советская, д. 2А, тел. 89281261260, Олейников Анд-
рей Бичикович, почтовый адрес: Ростовская обл., Родионово-Несве-
тайский район, с. Генеральское, ул. Советская, д. 2А, тел. 89281261260.

Участники общей долевой собственности на земельный участок с ка-
дастровым номером 61:33:0600012:45 извещаются о необходимости 
согласования проекта межевания.

С проектом межевания можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного уведомления по адресу: Ростовская область, 
Родионово-Несветайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Пуш-
кинская, 35, каб. №6, пн-пт с 10-00 до 15-00. Обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ выделяемых в 
счет земельных долей земельных участков и предложения о доработ-
ке проекта межевания направлять течение 30 дней со дня опубликова-
ния извещения по адресу: 346580, Ростовская область, Родионово-Не-
светайский район, сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17.

При ознакомлении с проектом межевания иметь при себе докумен-
ты, удостоверяющие право на земельный участок 61:33:0600012:45, и 
документы, удостоверяющие личность.

Информация
Кадастровый инженер Тубольцев 

Руслан Викторович (квалификацион-
ный аттестат №61-10-55, почт. адрес: 
347630, Ростовская обл., г. Сальск, ул. 
Пролетарская, 3, тел. 8(950) 858-50-37, 
e-mail: nedvighimost11@mail.ru) под-
готовил проект межевания земельного 
участка для выдела в счет доли в впра-
ве общей долевой собственности на зе-
мельный участок, кадастровый номер 
61:30:0600004:5045, адрес: Ростовская 
обл., р-н Песчанокопский, СПК «Заря».

Заказчик кадастровых работ: Афана-
сьев Иван Васильевич. Адрес для свя-
зи: г.Ростов-на-Дону, ул.Камская, 84А, 
тел.8(909)432-01-39.

Для ознакомления с проектом меже-
вания и подача обоснованных возраже-
ний относительно размера и местополо-
жения границ, а также предложения о 
доработке проекта межевания земель-
ного участка после ознакомления с ним, 
в течение 30 дней со дня публикации 
направлять по адресу: 347630, Ростов-
ская обл., г.Сальск, ул. Пролетарская, 3.

Извещение о согласовании 
проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Коломой-
цевым Евгением Владимировичем, 
квалификационный аттестат 61-11-
372, 346270, Ростовская область, Шо-
лоховский район, ст. Вешенская, ул. 
Шолохова, 48 а, тел. 8-988-9999-004, 
e-mail: kew546@yandex.ru, подготовлен 
проект межевания земельного участка, 
выделяемого в счет земельных долей в 
праве общей долевой собственности из 
земельного участка с кадастровым но-
мером 61:43:0600017:141, расположен-
ного по адресу: Ростовская обл., р-н 
Шолоховский, х. Чукаринский. Заказ-
чик проекта межевания: Толстик Мария 
Леонидовна, проживающая по адресу: 
346270, Ростовская область, Шолохов-
ский район, ст. Вешенская, ул. Платова, 
42, тел. 8-961-408-75-45.

Ознакомиться с проектом межева-
ния, предоставить письменные возра-
жения относительно размера и место-
положения границ земельного участ-
ка, а также предложения по доработке 
проекта можно по почтовому адресу: 
346270, Ростовская область, Шолохов-
ский район, ст. Вешенская, ул. Шолохо-
ва, 48 а (рядом с МФЦ) в течение 30 дней 
с момента опубликования извещения.
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

ИНФОРМАЦИЯ

Наказал
«мошенников»

Вступило в законную силу 
решение Морозовского район-
ного суда, приговорившего к 
1 году и 8 месяцам лишения 
свободы местного жителя Ива-
на Свистова, который пытался 
поджечь военкомат города Мо-
розовска, сообщили в пресс-
службе регионального УФСБ.

На первый взгляд кажется уди-
вительной мягкость приговора за 
такое деяние и отсутствие статьи 
«Терроризм» в составе преступ-
ления. 51-летнего Свистова при-
знали виновным «всего лишь» 
по статьям УК «Хулиганство» и 
«Умышленное уничтожение чу-
жого имущества».

Обстоятельства таковы, что 
пенсионера втемную использо-
вали телефонные мошенники. 
Сначала выманили все деньги 
с банковского счета, потом об-
маном заставили взять кредит. 
«Вишенка на торте»: от имени 
«засекреченных» силовиков ему 
велели поджечь здание военко-
мата, в котором якобы сидят «те 
самые» мошенники, чтобы их 
наказать.

Запутавшись окончательно, 
Свистов по инструкции куратора 
наполнил три бутылки самопаль-
ной горючей смесью, обвязал их 
тряпками в качестве фитилей 
и ночью пошел поджигать во-
енкомат. «Коктейль Молотова» 
бросал он неумело. Брошенные 
бутылки отскочили от стены, две 
из них разбились и воспламени-
лись. Возгорание было оператив-
но ликвидировано, а Свистова 
тут же задержали. Бегал он тоже 
плохо.

Следствие и суд откровенно 
пожалели запутавшегося бедо-
лагу. Но отсидеть срок все-таки 
придется. Может быть, приба-
вится ума.

«Подставщики»
подставились

В апелляционной инстан-
ции Ростоблсуда рассмотрено 
уголовное дело в отношении 
Костина, Воронкова и Назаре-
тяна, осужденных за мошен-
ничество в сфере страхования.

В 2016 году подсудимые созда-
ли преступную группу, которая 
занималась инсценировкой до-
рожно-транспортных происше-
ствий на территории Ростова и 
незаконным получением страхо-
вого возмещения. Всего было ин-
сценировано 58 ДТП, за которые 
получено более 33 млн рублей 
страховки. Фигуранты получили 
сроки от четырех до девяти лет, 
но остались недовольны «сурово-
стью» приговора.

Покарал «Ауди»
за измену

В Цимлянске ревнивец под-
жег автомобиль премиум-клас-
са, принадлежавший новому 
ухажеру его бывшей возлюб-
ленной.

Сюжет стар как мир: молодая 
интересная дама дала отворот 
поклоннику и увлеклась новым 
романом. Не в силах простить 
обиду, отвергнутый Отелло стал 
выслеживать бывшую пассию 
и однажды приметил, что она 
приехала к себе домой на спор-
тивном «Ауди» Q8. Он не стал 
выходить, чтобы выяснить от-
ношения, а наблюдал из-за угла, 
как счастливая парочка заходит в 
дом. Затем раздобыл канистру с 
бензином, поджег и убежал. Рас-
строенный автовладелец тщетно 
пытался потушить свой спорткар. 
Ущерб оценен в 2,5 млн рублей. 
Полицейские быстро сложили 
стороны любовного треуголь-
ника и задержали 45-летнего 
пиромана-ревнивца. Возбуждено 
уголовное дело.

ДТП у госпиталя
18 октября, в 7.40, у дома 

№ 1/3 по ул. Дачной в Ростове 
(недалеко от военного госпита-
ля) водитель автобуса «МАН» 
не справился с управлением и 
въехал в забор частного домо-
владения.

Автобус следовал по маршру-
ту № 27 «Суворовский – Ц. Ры-
нок», в салоне находились около 
40 пассажиров. «На момент ДТП 
медицинская помощь водителю и 
пассажирам не потребовалась», 
– уточнили в областной Госавто-
инспекции.

Папа может
День отца – молодой, но очень значимый для нашей страны праздник. Он направлен  
на укрепление института семьи, сохранение традиционных ценностей и повышение  
значимости обоих родителей в воспитании детей. К празднованию Дня отца приурочена  
серия мероприятий, которые проходили по всей Ростовской области на прошлой неделе. 
Главный хештег акции, по которому можно найти праздничные видео и посты  
во ВКонтакте, – #ПапесЛюбовью.
– В эту значимую для каждой семьи дату мы особенно ценим тех, кто несет ответственность 
за нашу жизнь и безопасность. Участвуя в праздничных акциях, молодежь выражает теплую 
благодарность, поддержку и любовь не только своим родителям, но и всем нашим защит-
никам, – подчеркнул председатель комитета по молодежной политике Ростовской области 
Александр Никиточкин.
На днях в региональном молодежном центре «ДонМолодой» состоялась встреча участников 
«Движения первых» с Александром Никиточкиным и министром молодежной политики  
Нижегородской области Светланой Ануфриевой. 7
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Пушистые клиенты
   БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Фото из архива вячеслава Бродилова

Жители крупных городов 
России, в том числе Росто-
ва-на-Дону, стали заводить 
больше домашних живот-
ных. Это привело к увели-
чению количества салонов 
по уходу за питомцами.

К середине осени 2024 
года количество гру-
минг-салонов в городах 
России увеличилось на 
15% по сравнению с пока-
зателями за прошлый год. 
За пять лет число заведе-
ний по уходу за живот-
ными удвоилось. Такие 
данные приводит «Ком-
мерсант». Руководители 
и сотрудники ростовских 
груминг-салонов расска-
зали «Молоту», как эта 
тенденция отразилась на 
их работе.

Грумер Оксана Будари-
на в этой сфере работает 
уже больше семи лет.

– Это моя основная дея-
тельность, – признается 
ростовчанка. – После уче-
бы открыла собственный 
салон, а также работала 
на выезде. Салонов тогда 
было мало, они еще не 
были так раскручены и 
востребованы, было удоб-
нее приезжать к клиенту 
домой. Но со временем все 
поменялось. Конечно, кон-

куренция сейчас высокая, да она и 
всегда была такой. Салоны могут 
открыть даже на одной улице, по 
соседству. За время моей работы 
груминг-салонов появилось очень 
много, у меня есть немало знакомых 
из этой сферы, потому что периодиче-
ски мы пересекаемся на мастер-классах, 
у нас есть группы в социальных сетях. Часто 
ездим на обучение в Москву, Краснодар, набираемся опыта 
у мастеров. Также в Москву недавно приезжали мастера из 
Италии, которые рассказывали про косметику для животных.

Чтобы клиенты не уходили к конкурентам, ростовские 
грумеры постоянно обучаются, предлагают новые услуги, 
например, ультразвуковую чистку зубов, стрижку когтей и 
спа-процедуры. Всегда прислушиваются к пожеланиям хозя-
ев. Часто они сами предлагают варианты стрижек, например, 
сегодня очень популярен азиатский стиль.

– Сейчас не сезон стрижек, по-
этому принимаем в день по два-
три животных, а в сезон, который 
начинается в марте, приходят от 
пяти до десяти питомцев, работаем 
с помощником, – говорит Оксана 
Бударина. – Если в салоне несколько 
мастеров, то можно принять и до 20 
клиентов. Ими бывают и собаки, и 
кошки, приносят даже кроликов и 
морских свинок.

Грумер Вячеслав Бродилов не сле-
дит за конкурентами в Ростове.

Бывает, где-то проскочит ин-
формация, что открылся салон, 
но это лишь значит, что мы будем 
работать еще лучше. А следим мы 
только за теми, у кого можно че-

му-то научиться, по мое-
му мнению, в Ростове 

таких нет и на на-
шей памяти ни-

когда не было. 
Считаем, что 
профессио-
налы своего 
дела – это 
Юлия Водо-
лазко, Ирина 
Алешина, Ро-

ман Фомин и 
другие грумеры 

из Москвы и дру-
гих городов Рос-

сии, – рассказал он.

#ПапесЛюбовью

Банк ВТБ (публичное акционерное общество) (Банк ВТБ (ПАО), Генеральная лицензия Банка России № 1000, ОГРН 1027739609391, ИНН 7702070139, КПП 
997950001, место нахождения: Российская Федерация, город Санкт-Петербург, адрес места нахождения постоянно действующего исполнительного органа: Россий-
ская Федерация, 191144, г. Санкт-Петербург, Дегтярный переулок, д. 11, лит. А; Президент-Председатель Правления Костин Андрей Леонидович) уведомляет о том, 
что 16.10.2024 внеочередным Общим собранием акционеров Банка ВТБ (ПАО) (Протокол № 63 от 16.10.2024) принято решение о реорганизации Банка ВТБ (ПАО) в 
форме выделения из него юридического лица.

Реорганизация осуществляется в порядке и сроки, установленные законодательством Российской Федерации, с учетом особенностей, установленных ст. 8 Феде-
рального закона от 14.07.2022 № 292-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации, признании утратившим силу абзаца 
шестого части первой статьи 7 Закона Российской Федерации «О государственной тайне», приостановлении действия отдельных положений законодательных актов 
Российской Федерации и об установлении особенностей регулирования корпоративных отношений в 2022 и 2023 годах» (далее – Федеральный закон от 14.07.2022 
№ 292-ФЗ). Предполагаемый срок завершения реорганизации Банка ВТБ (ПАО): не позднее 31.12.2024. Возможно изменение указанного срока по факту прохожде-
ния реорганизационных процедур. 

Банк ВТБ (ПАО) на основании имеющихся у него лицензий осуществляет и предполагает осуществлять после завершения реорганизации следующие банковские 
операции: привлечение денежных средств физических и юридических лиц во вклады (до востребования и на определенный срок); размещение привлеченных во 
вклады (до востребования и на определенный срок) денежных средств физических и юридических лиц от своего имени и за свой счет; открытие и ведение банков-
ских счетов физических и юридических лиц; осуществление переводов денежных средств по поручению физических и юридических лиц, в том числе банков-корре-
спондентов, по их банковским счетам; инкассация денежных средств, векселей, платежных и расчетных документов и кассовое обслуживание физических и юриди-
ческих лиц; купля-продажа иностранной валюты в наличной и безналичной формах; привлечение драгоценных металлов физических и юридических лиц во вклады 
(до востребования и на определенный срок), за исключением монет из драгоценных металлов; размещение привлеченных во вклады (до востребования и на опре-
деленный срок) драгоценных металлов физических и юридических лиц от своего имени и за свой счет; открытие и ведение банковских счетов физических и юриди-
ческих лиц в драгоценных металлах, за исключением монет из драгоценных металлов; осуществление переводов по поручению физических и юридических лиц, в 
том числе банков-корреспондентов, по их банковским счетам в драгоценных металлах; осуществление переводов денежных средств без открытия банковских сче-
тов, в том числе электронных денежных средств (за исключением почтовых переводов).

Кредитор Банка ВТБ (ПАО) – физическое лицо, за исключением иностранных кредиторов из недружественных стран (как они определены в ч. 3 ст. 8 Федераль-
ного закона от 14.07.2022 № 292-ФЗ), в связи с реорганизацией Банка ВТБ (ПАО) в форме выделения вправе в письменной форме потребовать досрочного исполне-
ния соответствующего обязательства, а при невозможности его досрочного исполнения – прекращения обязательства и возмещения убытков в течение десяти рабо-
чих дней с даты опубликования в журнале «Вестник государственной регистрации» сообщения о принятом решении о реорганизации Банка ВТБ (ПАО) в форме выде-
ления, если такое обязательство возникло до даты опубликования указанного сообщения и если такое право требования предусмотрено условиями заключенного с 
Банком ВТБ (ПАО) договора.

Кредитор Банка ВТБ (ПАО) – юридическое лицо, за исключением иностранных кредиторов из недружественных стран (как они определены в ч. 3 ст. 8 Федераль-
ного закона от 14.07.2022 № 292-ФЗ), в связи с реорганизацией Банка ВТБ (ПАО) в форме выделения вправе в письменной форме потребовать досрочного исполне-
ния соответствующего обязательства, а при невозможности его досрочного исполнения – прекращения обязательства и возмещения убытков в течение десяти рабо-
чих дней с даты опубликования в журнале «Вестник государственной регистрации» сообщения о принятом решении о реорганизации Банка ВТБ (ПАО) в форме выде-
ления, если такое обязательство возникло до даты опубликования указанного сообщения и если такое право требования предусмотрено условиями заключенного с 
Банком ВТБ (ПАО) договора.

Указанные выше требования направляются кредиторами Банка ВТБ (ПАО) в письменной форме по адресу в пределах места нахождения Банка ВТБ (ПАО): Россий-
ская Федерация, 191144, г. Санкт-Петербург, Дегтярный переулок, д. 11, лит. А.

В соответствии с ч. 6 ст. 8 Федерального закона от 14.07.2022 № 292-ФЗ иностранные кредиторы Банка ВТБ (ПАО) из недружественных стран (как они определены 
в ч. 3 ст. 8 Федерального закона от 14.07.2022 № 292-ФЗ) в связи с реорганизацией Банка ВТБ (ПАО) в форме выделения не вправе требовать досрочного исполнения 
или прекращения соответствующих обязательств и возмещения связанных с этим убытков.

Удовлетворение требований кредиторов будет производиться Банком ВТБ (ПАО) в порядке и сроки, установленные законодательством Российской Федерации. 

Контактный номер телефона: 8 (800) 100 24 24, адрес электронной почты: info@vtb.ru.

Информация

   Грумер Инна Бродилова всегда 
прислушивается к пожеланиям 
«любителей шерсти»

Тенденция, по его сло-
вам, такова: сейчас боль-
ше всего хозяева любят, 
когда их питомца стри-
гут покороче. Раньше под 
азиатский стиль в Ростове 
практически не стригли, 
теперь же желающих – не 
меньше пары пушистых 
клиентов в день.

В бенефис заслуженного артиста РФ Оле-
га Ширшина на сцене Ростовского акаде-
мического театра драмы имени М. Горько-
го был дан спектакль «Второе дыхание» 
по пьесе классика советской драматургии 
Александра Афиногенова «Машенька».

Более 40 лет Ширшин служит теа-
тральному искусству, из них 18 лет – 
в Ростовском академическом театре 
драмы имени Максима Горького.

Образы, созданные на сцене, – это 
донской казак Мирон Коршунов в «Ти-
хом Доне», городничий из гоголевско-
го «Ревизора», фельдмаршал Кутузов 
в исторической драме «Платов».

В 2010 году он основал театральную 
студию «Мастер-класс» при театре 
и с тех пор является руководителем 
и режиссером. Олег Ширшин работает 
преподавателем актерского мастерства 
в ростовском филиале Всероссийского 
государственного института кинемато-
графии (ВГИК).

– Олег Рудольфович – актер универ-
сального и уникального таланта. Его 
мастерством восхищаются не только 
донские зрители, но и зрители Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ярославля, Новго-
рода, Грозного, Минска и многих дру-
гих городов России и зарубежья, – от-
метил первый замгубернатора Ростов-
ской области Игорь Гуськов.

Два года Олег Ширшин является 
участником волонтерского движения 
«Вместе». Он лично доставляет гума-
нитарную помощь бойцам СВО и жи-
телям освобожденных территорий 
Донбасса.

Олегу Ширшину вручены диплом 
и знак «Лучший работник культуры 
Ростовской области».

Автор: Вера Волошинова

Городничий  
Ростовской драмы

Семеноводческое предприятие СПК Победа»  
Целинского района Ростовской области  
реализует сертифицированные семена  

вновь районированного сорта чечевицы  
«Донская краснозерная».

Сорт является обладателем Золотой медали 
Всероссийской выставки достижений народного 

хозяйства «Золотая осень» 2024 года.

Стоимость семян:
– элиты – 115 руб./кг;
– первой репродукции – 100 руб./кг.

По вопросам приобретения семян обращаться:  
к руководителю предприятия  

Мосинцеву Геннадию Александровичу:  
тел. (86361) 9-42-25; 928-757-84-96;  

главному агроному Галкину Александру  
Васильевичу: тел. 928 966 00 83 Ре
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СПОРТ

   Контракт с Бабенко подписали на три года

Пятёрка в минус

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в выездном матче 12-го 
тура чемпионата России 

сыграл вничью 1:1 с «Пари НН».

По полям…
Первый матч после паузы на 

игры сборных был интересен по 
нескольким причинам. Ростов-
ских болельщиков интересова-
ло, пойдет ли перерыв на пользу 
команде, которая осенью забук-
совала.

У «Пари НН» были свои ин-
триги. Главная – смена тренера. 
Виктор Гончаренко за две недели 
изменить игру не смог бы, но что-
бы подправить хоть что-то, время 
у него было.

В основном составе «Ростова» 
было два важных изменения. Да-
ниил Одоевский получил травму, 
и его место в воротах занял Хи-
дает Ханкич, о существовании 
которого можно было уже и поза-
быть. До этого он принял участие 
лишь в кубковом матче против 
«Локомотива». В центре обороны 
вышел Виктор Мелехин, сменив-
ший здесь Умара Сако.

Если забегать вперед, то, по 
словам игроков, большое влия-
ние на качество игры оказало 
поле. Форвард «Ростова» Николай 
Комличенко назвал его огородом.

– На сегодняшнем огороде не-
возможно было играть в футбол. 
Не ждал, что будет много мо-
ментов и красивая игра. На что 
рассчитывали, то и получилось: 
много борьбы, мало красивых 
действий. «Пари НН» – неуступ-
чивая команда, все логично, – ци-
тирует его «Матч ТВ».

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
провел два матча в Выс-
шей хоккейной лиге.

Матч в Красноярске стал 
встречей двух «птичьих» 
команд – «соколов» и «кон-
доров». В первом периоде 
соперники присматрива-
лась друг к другу. В итоге 
болельщики заброшенных 
шайб не увидели.

На 27-й минуте ростов-
чане открыли счет. Точный 
бросок получился у Ива-
на Смолева. После двух 
периодов «Ростов» имел 
минимальное преимуще-
ство – 1:0.

В заключительном от-
резке соперников прорва-
ло. Хозяева льда не только 
отыгрались, но и вышли 
вперед. За минуту до фи-
нальной сирены ростовча-
нин Степан Урулин перевел 

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» подпи-
сал контракт с левой полу-
средней Юлией Бабенко. 
Соглашение рассчитано 
на три года.

Юлия – воспитанница 
звенигородской «Звезды», 
за которую она и выступала. 
Вместе с клубом в 2023 году 
она выиграла бронзовые 
медали чемпионата России.

– Для меня это большой 
шаг, поскольку я никогда ра-
нее не переходила в другие 
команды. Было непросто 
принять такое решение. Я с 
самого детства находилась 
в системе «Звезды». Для 
меня это была настоящая 
семья. Тем не менее реши-
ла, что стоит рискнуть и 

«Птичье» дерби

Звёздное  
пополнение

Стоит отметить, что игра зре-
лищной действительно не получи-
лась. Просмотр такого матча врачи 
вполне могли бы выписывать вме-
сто снотворного. Логичным был 
бы счет 0:0, но… Первый тайм так 
в итоге и завершился. А вот во вто-
рой половине встречи все решили 
ошибки.

Спасительная концовка
«Ростов» пытался как-то взло-

мать оборону хозяев поля, но эти 
старания были тщетными. Сам 
матч не давал права утверждать, 
что «желто-синие» сильнее «Пари 
НН». Это была игра равных со-
перников, в которой все решили 
детали.

В таких случаях принято го-
ворить, что матч идет до первой 
ошибки. К сожалению, ее допус-
тили ростовчане. Царукян оказался 
один в штрафной и на 75-й минуте 
открыл счет. Оборона «Ростова» 
вновь продемонстрировала свою 
ненадежность и в этом эпизоде 
откровенно сплоховала.

После этого «Ростов» стал чуть 
больше атаковать, но полноценно-
го навала не было. Нельзя сказать, 
что хозяева поля были прижаты к 
воротам и отбивались всеми сила-
ми. Ростовчанам на помощь при-

Летит дальше
Песчанокопская «Чайка» 

обыграла «Знамя Труда» в до-
машнем матче пятого раунда 
Пути регионов Кубка России.

Донская команда была явным 
фаворитом игры против коман-
ды, которая выступает во Второй 
лиге. Игра была примечательной 
еще и тем, что «Чайка» игра-
ла против одной из старейших 
команд страны – «Знамя Труда» 
было основано в 1909 году.

Счет был открыт на 15-й ми-
нуте, точный удар нанес Андрей 
Ивашин. На перерыв команды 
ушли при минимальном пре -
имуществе хозяев поля – 1:0. 
Во втором тайме подмосковная 
команда долго сопротивлялась. 
На 81-й минуте Данил Пелих все 
же удвоил преимущество «Чай-
ки». Матч завершился победой 
песчанокопцев со счетом 2:0.

Матчи шестого раунда пройдут 
29–31 октября. «Чайка» в нем 
сыграет против ярославского 
«Шинника».

Не устояли
Женская команда футболь-

ного клуба «Ростов» проиграла 
ЦСКА в домашнем матче чем-
пионата России.

Матч против ЦСКА, который 
идет на втором месте в турнирной 
таблице, не внушал оптимизма 
ростовским болельщикам. Изна-
чально было понятно, что рассчи-
тывать на положительный исход 
здесь будет сложно.

Несмотря на это «Ростов» дал 
бой соперницам. Лишь на по-
следней минуте первого тайма 
москвичкам удалось выйти впе-
ред – отличилась Марине Ачоян. 
Во втором тайме в воротах рос-
товчанок оказался еще один мяч. 
На 76-й минуте Татьяна Петрова 
удвоила преимущество гостевой 
команды.

«Ростов» набрал 22 очка и зани-
мает восьмое место в чемпионате 
России.

Борьба 
за лидерство

Вторая команда футбольного 
клуба «Ростов» в матче Второй 
лиги обыграла «Севастополь».

Турнир в «серебре» Второй 
лиги выходит на финишную 
прямую. Таблицу пока что воз-
главляет «Форте» из Таганрога, у 
которого 59 очков. На одну игру 
больше и на два балла меньше у 
ставропольского «Динамо». На 
четыре балла меньше (55) у ял-
тинского «Рубина».

«Ростов-2» имеет в своем ак-
тиве 54 балла и все еще мечтает 
о повышении – путевки в бо-
лее элитный дивизион получит 
только одна команда. У «Сева-
стополя» ростовчане выиграли 
со счетом 2:0, забив по голу в 
каждом тайме.

– Тяжелейшая игра, в кото-
рой мы одержали победу. По-
здравляю клуб, футболистов и 
болельщиков с победой. «Се-
вастополь» – очень крепкая и 
серьезная команда в этой лиге. 
По ходу игры, конечно, возни-
кали сложности, в особенности 
при стандартных положениях 
команды соперника. Но все же мы 
с этим справились. Наша задача – 
занять высокие места в турнир-
ной таблице. Уметь побеждать и 
быть на высоких позициях – это 
неотъемлемая часть в развитии 
наших футболистов, – резюмиро-
вал главный тренер «Ростова-2» 
Александр Аброскин.

В след у ющем мат че «Рос -
тов-2» сыграет против «Биолога». 
Встреча состоится 26 октября.

попробовать свои силы. Я 
не видела минусов в этом. 
«Ростов-Дон» – команда, 
которая всегда претендует 
на золотые медали. Соот-
ветственно, я понимала, 
что, перейдя в этот клуб, 
на ежедневной основе буду 
конкурировать с лучшими 
игроками за место в соста-
ве и продолжу расти как 
гандболистка», – цитирует 
Бабенко пресс-служба «Рос-
тов-Дона».

Юлия отдельно отметила, 
что всегда хотела попробо-
вать свои силы в ростовской 
команде. Пока что не очень 
ясно, сможет ли спортсмен-
ка стать основным игроком 
команды, но лишней она 
точно не будет. Сезон дол-
гий, и иметь длинную ска-
мейку для любой команды 
очень важно.

   От зоны плей-офф «кондоры» отстают на три очка

игру в овертайм. Точный 
бросок Ярослава Серги-
евского принес «Ростову» 
победу.

– Старались не давать 
сопернику возможностей 
забить. Просили ребят пой-
мать соперника на контрата-
ках. В принципе, первый гол 
так и случился, но потом мы 
все-таки немного не сдюжи-
ли. Эти набросы... Защитни-
ки немного не справились 
на добивании. Второй гол 
тоже непонятный, тоже из-
за персональной ошибки 
получился, – подвел итог 
матча главный тренер «Рос-
това» Григорий Пантелеев.

После этого «Ростов» в 
Новокузнецке играл про-
тив «Металлурга». Игра 
завершилась поражением 
«кондоров» со счетом 1:3.

«Ростов» в 16 матчах на-
брал 16 очков и занимает 
25-е место в турнирной 
таблице.

   Ростовчане не забивают в пяти матчах подряд

   Валерий Карпин считает, что команда плохо реализовывает 
задуманное
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Адрес: 344039, г. Ростов-на-Дону,  
ул. Тамбовская, 30

«Ростов» – «Пари НН» 1:1 (0:0)

«Пари НН»:  Медведев, Каккоев (Карич, 78), Гоцук, Магкеев, Боже-
нов (Стаматов, 46), Трошечкин, Калинский, Эктов, Ермаков (Вешнер 
Тичич, 64), Боселли, Ожегович (Царукян, 64).
«Ростов»:  Ханкич, Чернов (Комаров, 82), Осипенко, Сако (Меле-
хин, 46), Вахания (Сутормин, 81), Щетинин, Глебов, Байрамян (Сара-
вия, 82), Мохеби, Комличенко, Роналдо.
Голы:  Царукян, 75 (1:0); пенальти Осипенко, 90+2 (1:1).
Предупреждения:  Байрамян (8), Чернов (54), Трошечкин (71), Веш-
нер Тичич (85), Калинский (90+2).

Место Команда Матчи Очки

1 Краснодар 12 30
2 Зенит 12 29
3 Локомотив 12 27
4 ЦСКА 12 23
5 Динамо 12 23
6 Спартак 12 19
7 Рубин 12 15
8 Ростов 12 13
9 Крылья Советов 12 12

10 Акрон 12 12
11 Пари НН 12 12
12 Динамо Махачкала 12 11
13 Химки 12 11
14 Факел 12 10
15 Ахмат 12 8
16 Торпедо 12 6

Турнирная таблица

цитата

Не согласен, что команда про-
села эмоционально. По физике 
– статистика показывает, что 
мы бегаем больше всех команд. 
Причина того, что происходит, 
в реализации задуманного, 
так скажем.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

шла удача. Магкеев неосторожно 
сыграл в штрафной, сбил Мохеби, 
и судья поставил пенальти. Оси-
пенко с точки не промахнулся – 1:1.

«Ростов» не проиграл, но про-
длил свою серию без побед в 
РПЛ до пяти матчей. У команды 
наметился спад, который виден 
невооруженным глазом. Остается 
лишь верить, что Валерий Карпин 
найдет нужные слова, чтобы взбо-
дрить игроков.

23 октября «Ростов» дома в куб-
ковом матче примет «Локомотив». 
Интересно, что эта игра не имеет 
никакого турнирного значения 
для обеих команд. Скорее всего 
в этой встрече мы увидим вторые 
составы – тренеры явно захотят 
дать основным футболистам отдых 
перед чемпионатом.
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